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ALLEGATO ALLA DELIBERAZIONE DI CONSIGLIO COMUNALE N. 22 DEL 

25/07/2017. 

Presidente:” Bene allora adesso andremo a trattare in un’unica 

soluzione tre punti abbastanza importanti per il bilancio di 

questo Comune e per la programmazione dell’azione politica- 

amministrativa di questa amministrazione: al punto 2 <Variazione 

al bilancio di previsione finanziario 2017/2019. Ratifica della 

deliberazione di Giunta comunale numero 128 del 22/6/2017 adottata 

ai sensi dell’articolo 175 comma 1 e comma 4 del decreto 

legislativo 267/2000 e contestuale comunicazione prelievo dal 

fondo di riserva articolo 166 comma 2 decreto legislativo 

267/2000>; al punto 3 <Attestamento generale di bilancio e 

salvaguardia degli equilibri per l’esercizio 2017/2019 ai sensi 

degli articoli 175, comma 8 del decreto legislativo n. 267/2000 

- contestuale variazione Piano Opere Pubbliche 2017/2019>; 

infine, il punto 4: <Approvazione Documento Unico di 

Programmazione (il famoso DUP) per gli anni 2018/2020>. Il 

relatore è il Sindaco Carlo Bottani al quale cedo la parola. Prego 

signor Sindaco” 

Sindaco:” Grazie Presidente e buonasera a tutti noi, oggi abbiamo 

tre punti: in primis per quanto riguarda le variazioni di giugno 

(effettuate il 22 giugno), tra i quali i più rilevanti sono 

appunto gli adeguamenti dei capitoli, poi per ogni singolo punto 

gli Assessori e i Consiglieri delegati sono a completa 

disposizione di tutto il Consiglio per esplicitare al meglio tutti 

gli interventi fatti e quelli che verranno programmati. Per quanto 
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riguarda le variazioni si rilevano l’adeguamento dei capitoli di 

entrata corrente per la riscossione e gli interessi legali ed il 

rimborso spese legali inerenti all’escussione fidejussione oltre 

all’aumento dello stanziamento per le spese legali, l’adeguamento 

dei capitoli riferiti al riscaldamento e il capitolo per il 

contributo del Parco del Mincio per il controllo della castagna 

d’acqua e del fior di loto. Questa cosa si è svolta nell’ottica 

della solidarietà e della sussidiarietà con gli altri enti e 

abbiamo come forma di una tantum messo a disposizione del Parco 

del Mincio 1.500 euro proprio per il controllo e la pulizia delle 

castagne d’acqua e dei fior di loto e riprenderò quest’argomento 

quando parleremo di Grazie e della rotatoria di Grazie. Inoltre: 

riduzione dello stanziamento per illuminazione pubblica a seguito 

dei conteggi; adeguamento del capitolo di spesa inerente ai 

servizi informatici per l’aggiornamento del software comunale 

mense scolastiche; adeguamento dei capitoli per la spesa sociale 

a seguito dei nuovi ricoveri servizio civile accoglienza migranti 

(gli immigrati che abbiamo) appunto di 2000 euro in più (avevamo 

previsto 14.000, ma in realtà sono già entrati 16 mila euro). 

Istituzione di capitoli di entrata e uscita inerenti alla nuova 

gestione del Foro Boario. Integrazioni capitoli riferiti alle 

manifestazioni culturali, innanzitutto per la promozione del 

concorso internazionale Ismaele Voltolini per le celebrazioni del 

centocinquantesimo della nascita del tenore Mantovano 

nell’ottantesimo anniversario della morte; quindi la creazione 

del Comitato d’onore per i prossimi 14 mesi, che ha visto il mese 

scorso l’inizio di questo <anno Voltolini> presso il Castello 
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Sforzesco a Milano alla presenza del procuratore generale 

Francesco Saverio Borrelli, che ci ha onorato della sua presenza. 

Altri adeguamenti per quanto riguarda l’applicazione dell’avanzo 

vincolato pari a 26.600 euro a finanziamento delle manutenzioni 

su alloggi popolari ERP per migliorare gli immobili di nostra 

proprietà. Importante e degno di nota una la ricognizione sullo 

stato di attuazione dei programmi, dove mi sento di citare - l’ho 

detto prima - è stata recentemente incassata la fidejussione per 

il <Piano Edera> dalla società assicurativa: 2.349.000 euro già 

sul nostro conto corrente! In più, anche per quanto riguarda 

l’escussione del PL Casa del Sole per 193.000 euro, anch’essi già 

accreditati sul conto corrente … Poi l’Assessore Ivan Fiaccadori 

sarà a disposizione per ulteriori dettagli.  

Per quanto riguarda l’urbanistica sono stati rilasciati 27 

permessi di costruire di cui 12 a sanatoria.  

Per quanto riguarda l’Area Direzione Generale, numerosi gli 

interventi, tra i quali: la gestione del portale web dell’ente 

gestore; del sito web istituzionale dedicato alla Fiera delle 

Grazie; gestione sito web dedicato al teatro comunale; l’info 

point Grazie; creazione di una nuova sezione del portale web 

dedicata al bilancio trasparente e tutto ciò che riguarda il 

bilancio digitale e bilancio trasparente; gestione APP 

istituzionale; gestione segnalazioni provenienti dal format; 

riattivazione del servizio di invio del notiziario digitale ovvero 

le newsletter, la gestione del display tabellone luminoso in Via 

Calabria. Per quanto riguarda ovviamente le procedure di selezione 
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pubblica per l’incarico di addetto stampa e l’organizzazione di 

eventi nell’ambito del progetto Impresa Comune. In modo 

particolare su indicazione del Capogruppo Fausto Filippini che in 

uno degli ultimi Consigli aveva invitato a porre estrema 

attenzione su due partite: una per quanto riguarda l’incasso e 

l’altra per quanto riguarda la gestione bandi. Per quanto riguarda 

l’incasso: abbiamo incassato due fidejussioni dopo un importante 

confronto legale con SACE (2.349.000 e 193.000 euro nel giro di 

poche settimane).  

Per quanto riguarda l’ufficio Bandi è stato di fatto concentrato 

e in modo particolare è stato dato il là: in modo particolare dal 

Vicesegretario Vicario Luca Zanetti e da Raffaella Sacchi. E il 

cosiddetto denominato settore ufficio Bandi nel mese di giugno ha 

già dato dei risultati estremamente soddisfacenti, perché abbiamo 

avuto comunicazione da parte di Regione Lombardia di essere stati 

selezionati per un bando ERSAF e a fine mese sapremo che cifra 

verrà corrisposta per la Fiera delle Grazie ed inoltre vi è 

un’altra richiesta fatta per il Patrimonio Immateriale. Inoltre 

la nostra Raffaella ha partecipato a un incontro di formazione di 

9 giornate presso l’Amministrazione Provinciale di Mantova 

organizzato in collaborazione con l’Ufficio Europa del Comune di 

Modena ed anche proprio nei giorni scorsi è stata in Regione 

Lombardia ad una manifestazione sui bandi europei organizzata 

dall’Associazione <Borghi più belli d’Italia>. L’ufficio 

provvederà per il secondo anno consecutivo anche alla 

distribuzione dei tesserini venatori per la stagione 2017/2018. 



 

5 

 

Area finanziaria: l’attenzione costante dell’Ufficio tributi per 

quanto riguarda il calcolo IMU già in continuità con il passato 

(attività di front office e di back office); così come per quanto 

riguarda il servizio rifiuti. 

Area Amministrativa: Affari Legali - i sinistri sono in calo, così 

come le spese telefoniche; servizi cimiteriali, è stata fatta una 

prima campagna di estumulazione e di esumazione nei cimiteri di 

Montanara e San Silvestro e ne verrà effettuata una più 

significativa tra novembre e dicembre. Per quanto riguarda i 

servizi informatici: una particolare attenzione al programma Pago 

PA che è in fase di installazione, il servizio scuola, il nuovo 

software in sinergia con la CIR; è stato rinnovato e migliorato 

il sistema per la realizzazione dello streaming in sala consiliare 

(poi vedremo se questo corrisponde a verità). 

Mi sento di rimarcare i Servizi Impresa Comune, sia per i 13 

appuntamenti, da gennaio a giugno: questo servizio nato nel 2016 

ha visto in questo semestre un’accelerazione significativa e 

quindi, ringrazio gli uffici per l’attenzione e la costante 

disponibilità dimostrata in questi 13 appuntamenti; si è partiti 

dal 23 gennaio sull’abolizione del mercato di maggior tutela, ai 

consigli per i consumatori passando per i rischi agricoli e alla 

sicurezza sul lavoro, poi la fiscalità e poi l’amministratore di 

condominio, quindi lo start-up innovative e agevolazioni fiscali 

e le opportunità da prendere al volo per quanto riguarda il bando 

INAIL; le agevolazioni opportunità 2017 (come ridurre le imposte), 

la composizione della crisi di sovranità; indebitamento; il check-
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up aziendale e gli stili gestionali per il futuro …. Uno di questi 

“figli” dello Sportello Imprese è appunto il punto 5 che vedremo 

poi che per quanto riguarda propone di portare l’Università a 

Curtatone. Altri incontri pubblici verranno appunto programmati 

per l’autunno. Il calendario delle sagre sarà integrato da 

ulteriori due manifestazioni: la Festa Provinciale del Partito 

Democratico e le manifestazioni <festeggiando con il cuore> … 

Sempre l’ufficio ha rilasciato 57 PIN per la carta regionale dei 

servizi. 

La Fiera delle Grazie è stata seguita con particolare attenzione 

anche per il secondo step (il secondo e ultimo step), per 

migliorare la fase organizzativa e l’accoglienza per quanto 

riguarda gli aspetti fieristici.  

Per quanto riguarda il De Co, in stretta sinergia con l’assessore 

Cinzia Cicola e Angela Giovannini, insieme al consigliere delegato 

Antonella Montagnani e all’Istituto Comprensivo è stato 

realizzato dagli alunni il bozzetto per quanto riguarda il logo 

Deco (Denominazione di Origine Comunale) del nostro Comune.  

Per quanto riguarda il turismo, particolare attenzione alla svolta 

e all’attenzione del vicesindaco Federico Longhi sulle politiche 

giovanili per quanto riguarda il Foro Boario e la valorizzazione 

e anche la facilitazione dello sviluppo di Radio Curtatun: la 

radio di Curtatone gestita dai giovani. 

Sport: grande attenzione alle organizzazioni e la novità di 

quest’anno è stata la realizzazione della prima edizione della 

manifestazione podistica ludico motoria Montanara ran. 
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Prevenzione del randagismo: sempre per ottimizzare i costi, 

abbiamo effettuato un nuovo contratto per un importo forfettario 

di 4.000 euro più IVA in riduzione rispetto al passato. 

Per quanto riguarda l’area Servizi alla Persona, poi i Consiglieri 

delegati Renata Riva, Valentina Malavasi e l’Assessore Angela 

Giovannini sono ripeto a disposizione. Io mi limito a citare i 

passaggi più significativi: lo stanziamento di 20.000 euro per 

far fronte alla richiesta dei contributi; vorrei ringraziare 

pubblicamente l’Associazione Padre Tullio Favalli che dà un 

contributo significativo per quanto riguarda il pagamento delle 

bollette evitando spesso il taglio delle utenze delle famiglie; 

l’attenzione importante e spasmodica da parte dell’ufficio nel 

seguire non solo le fragilità ma anche e soprattutto i nostri 

nonni, i nostri anziani con un’assistenza domiciliare di oltre 90 

anziani; il servizio mensa; il servizio pasti; il telesoccorso. 

Abbiamo attivato con il club delle tre età una convenzione molto 

significativa che fornisce servizi di compagnia, telefonate, 

visite amicali, e 5 anziani del nostro territorio ne stanno 

usufruendo; così come il successo che sta riscuotendo 

l’ambulatorio medico infermieristico volontario, che a partire 

dal mese di aprile 2017 l’Associazione Volontari di Curtatone sta 

portando avanti con ben 6 medici e 7 infermieri; un importante 

servizio erogato a titolo gratuito svolto appunto da loro. 

Politiche Giovanili: attività di sportello Informagiovani; scuola 

e istituzioni; quindi il progetto scuola e istituzioni; giornata 

della terra; le gite culturali tra i quali Pistoia (mi sento di 
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segnalarla); ma soprattutto la Festa del Volontariato e il 

rilancio dell’antico Foro Boario dove domani sera ci sarà un 

appuntamento sull’APP da parte dei ragazzi di Curtatone. 

Per quanto riguarda l’Area Tecnica e Ambiente: l’ulteriore 

miglioramento grazie ai cittadini del Comune della raccolta 

differenziata. Lo sfalcio delle aree verdi quest’anno avrà un 

beneficio di uno sfalcio in più rispetto allo scorso anno, 

riportandolo ai 4 sfalci; altrettanto con Aprica: un’attenzione 

alla pulizia dei fossati in sinergia con l’Ufficio coordinato 

dall’ufficio tecnico. Sulla cattura le nutrie l’anno scorso 2016 

è stato un anno boom, tanto che le associazioni e i Consorzi hanno 

dato un contributo significativo anche economico per certificare 

e di fatto manifestare apprezzamento circa il lavoro fatto dai 

nostri operatori; e in collaborazione anche con l’Amministrazione 

provinciale ha visto questa prestigiosa sala essere anche luogo 

di formazione. La mobilità sostenibile: abbiamo fatto appunto 

altra data importante <marzo 2017> (vedo in sala il Presidente 

della Cava Boschetto) la giornata dell’albero, con tre classi 

delle nostre primarie che lì sono state accolte in modo splendido 

e soprattutto c’è stato un momento di alta formazione ambientale; 

così come abbiamo svolto sempre un altro corso - anch’esso 

propedeutico a proposito di formazione - sia per i nostri 

cacciatori - che è finito in queste ultime settimane - sia per 

quanto riguarda - e ha avuto successo con ben 40 adesione - il 

corso di norcineria. Quello è stato solo l’inizio fatto nello 

scorso inverno in realtà anche solo il risultato di questo Corso 

di formazione si è anche concretizzato con nuovi posti di lavoro 
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e quindi chi ha potuto frequentare (venivano da Castiglione, da 

Modena, da Parma, che hanno frequentato oltre anche ai nostri 

concittadini) …. Ecco, il risultato è che qualcuno che ha avuto 

la costanza di partecipare ha anche trovato un posto di lavoro! 

Questo è stata anche la forza e l’impegno e la benzina per poi 

avere gli strumenti per portare l’Università Curtatone. 

Per quanto riguarda i lavori pubblici: a Levata, proprio in questi 

giorni, abbiamo terminato (in via di ultimazione) il completamento 

della pista ciclopedonale in frazione Levata; così come a Buscoldo 

i lavori di completamento urbanizzazione Sacca; sono praticamente 

conclusi il progetto di rifacimento dell’asfaltatura di Piazza 

Santuario a Grazie e abbiamo anche predisposto il progetto per 

quanto riguarda il restauro del monumento ai Caduti presso 

Curtatone.  

Altro argomento in via di preparazione per il corso della prossima 

Fiere Grazie, sarà il primo step, è la prima fase del museo a 

cielo aperto, che è sicuramente uno dei grandi obiettivi per 

quanto riguarda i 2017. 

Altri dati che mi sento di segnalare per quanto riguarda nuovi 

contratti: la realizzazione del Gattile <abbiamo inaugurato il 17 

giugno il gattile a Curtatone>. Segnalo altresì che sono stati 

rinnovati i nuovi contratti del Circolo Culturale Eremo. Si è 

svolta anche una prova di evacuazione: sempre grande attenzione 

alla sicurezza da parte del funzionario Giovanni Trombani.  

Grande attenzione sulla cultura e sulla promozione turistica con 

il convegno organizzato in Palazzo Lombardia <Riti, miti e 



 

10 

 

ricorrenze religiose per la valorizzazione del patrimonio 

identitario lombardo>: con i nostri Madonnari siamo andati a far 

conoscere la realtà del Comune di Curtatone fuori dai nostri 

confini; così come si è andati al Castello Sforzesco per far 

conoscere l’Accademia Teatro “Verdi” del Maestro Daniele Anselmi; 

siamo andati anche a Palazzo Lombardia per un grande convegno dove 

i nostri Madonnari hanno realizzato dal vivo, lì sul terreno del 

piazzale di Palazzo Lombardia, 3 opere che in questo momento fanno 

bella mostra presso gli uffici del Presidente e del Vicepresidente 

e l’Assessore alla cultura di Regione Lombardia. Venerdì saremo 

alle ore 11, sempre a Palazzo Pirelli, proprio per presentare per 

la prima volta (come l’anno scorso abbiamo presentato nella Sala 

consiliare del Comune di Mantova) il programma della Fiera delle 

Grazie. Quest’anno faremo un anticipo in Regione Lombardia.  

Il concorso Voltolini l’abbiamo citato. Il Comitato d’onore 

Ismaele Voltolini ha questo obiettivo: quello di esportare la 

cultura ma anche relazioni sociali, economiche e civiche in 

Lombardia, in Italia e non solo …. proprio con questo scopo: 

quello di creare ponti spirituali, culturali, politici ed 

economici.  

La Scuola comunale di Arte Madonnara sta crescendo, è cresciuta 

molto e presso le scuole di Grazie. Due momenti museali sono stati 

inaugurati: uno quello della gloriosa Società del Tamburello 

Grazie e l’altro per quanto riguarda il Museo Lacustre. E’ un 

primo step importante che abbiamo svolto a Grazie, altri ne 

abbiamo e ne avremo nei prossimi mesi e nel prossimo anno …  
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Per quanto concerne l’istruzione, mi preme sottolineare la grande 

sinergia con il Consiglio di Istituto e l’Istituto Comprensivo 

con una grande disponibilità di ascolto ….  

Per l’area Vigilanza, mi sento di rimarcare la Convenzione Mantova 

Sud tra i Comuni di Curtatone, Bagnolo San Vito e Borgo Virgilio, 

dove altri Comuni limitrofi hanno chiesto di partecipare e di 

condividere ….. Vedremo appunto nelle prossime settimane come 

creare ulteriore rafforzamento degli uffici. Mi sento di citare 

Antea e i nostri nonni vigili per la loro preziosa collaborazione 

non solo davanti alle nostre scuole ma anche durante 

l’antichissima Fiera Festa dell’Assunta. 

Abbiamo completato la videosorveglianza grazie a un 

cofinanziamento ottenuto dalla Regione Lombardia, con il 

posizionamento in frazione di San Silvestro di 5 telecamere di 

ultima generazione. Ma mi sento di ringraziare il comandante Colli 

e il comandante Maurizio Tessa per l’azione di ascolto e di 

presenza sul territorio con il controllo di vicinato di Giuseppe 

Bruzzano e Daniela Morselli, sia per questa attività coinvolti 

insieme, sia per il pellegrinaggio fatto dal comandante Tessa in 

giro per le frazioni per quanto riguarda il servizio creato dalla 

Prefettura e dal colonnello Federici dell’Arma dei Carabinieri, 

di prevenzione ed educazione sul nostro territorio.  

Sul programma triennale delle opere pubbliche poi abbiamo 

l’assessore Luigi Gelati che è a disposizione … Mi limito a 

chiudere per quanto riguarda le variazioni al piano esecutivo di 

gestione … le variazioni che abbiamo avuto: abbiamo un avanzo di 
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amministrazione di 68.000 euro che è stato anticipato quest’anno 

- a proposito di attenzione alle imprese - per completare 

l’illuminazione - 2018 - dell’area Verzellotto; noleggio computer 

appunto … abbiamo detto 3.000 euro per il potenziamento 

dell’impresa e dell’Ufficio Politiche Giovanili Informagiovani … 

Fondo di solidarietà comunale: abbiamo da segnalare dati 

significativi: un contributo Comuni terremotati pari a 52.000 

euro. Un risparmio di 14.000 euro per quanto riguarda le spese di 

riscossione tributi e canoni, perché andremo appunto a gara e 

quindi ipotizziamo un risparmio di queste dimensioni. Altri dati 

… manutenzione straordinaria, ecco abbiamo fatto un incremento: 

visto che abbiamo posticipato - se volete lo accenno anche subito 

se no dopo come volete - per quanto riguarda Grazie abbiamo 

spostato al 2018 - noi quest’anno faremo e inizieremo il primo 

stralcio per la sicurezza per 500.000 euro e completeremo il primo 

stralcio PL Casa del Sole per gli altri 193.000 euro - e invece 

abbiamo posticipato al 2018 l’attraversamento strada Morante, 

perché riteniamo che in collaborazione con l’Amministrazione 

provinciale - e quindi ringraziamo il presidente Beniamino Mauro 

Morselli e la consigliera provinciale Renata Riva per la 

collaborazione che stanno portando avanti per creare insieme nel 

2018 la rotatoria a Grazie - si sta parlando di un investimento 

di 1.050.000 euro - quindi parliamo di 2018 - e invece il secondo 

- che per noi è una priorità - intervento in strada Morante, noi 

abbiamo già predisposto da parte degli uffici nostri un progetto 

approvato dall’Amministrazione provinciale pari a 250.000 euro 

che noi sicuramente copriremo da un punto di vista finanziario 
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noi e auspichiamo un contributo, una compartecipazione da parte 

di Regione Lombardia. Quindi entrambi, ripeto, rotatoria Grazie 

e passaggio ciclopedonale semaforico su strada Morante, verranno 

effettuati inizio lavori 2018! Le altre sono state scartate da un 

punto di vista tecnico: sia il tunnel ciclopedonale - sia per 

motivi di sicurezza e sia per quanto riguarda i costi visto che 

si è ipotizzato 400.000 euro l’intervento - ossia dopo attente 

valutazioni, il percorso da Morante e area Zingari, che nelle 

migliori intenzioni poteva avere un ragionamento significativo e 

meritorio, ma i costi che tra i 700.000 e 900.000 euro ci hanno 

fatto ovviamente desistere. Quindi i due interventi 

complessivamente saranno di 1.300.000 euro: 1.050.000 euro 

rotatoria e 250.000 euro strada Morante. E per differenza nel 

bilancio, visto che ne abbiamo tolto per il 2017 i 250.000 euro 

spostando nel 2018 l’intervento su strada Morante, di contro si 

è ridotto il valore nominale di oneri di urbanizzazione e oggi 

siamo all’incirca sui 330.000 euro e quindi la differenza tra i 

250.000 e - vado a terminare - i minori oneri hanno permesso di 

aumentare il valore delle manutenzioni. Rimango a vostra completa 

disposizione …. L’attenzione ai servizi sociali e la scuola per 

noi sono una priorità e sulle previsioni sugli investimenti che 

faremo da qui a fine anno - e termino veramente Presidente - 

abbiamo in previsione sulla scuola di Montanara - quindi un 

preciso impegno dell’Amministrazione e abbiamo già trovato la 

copertura finanziaria e anzi abbiamo già fatto le determine - 

entro settembre andremo a porre l’attenzione in modo particolare 

sulla frazione di Montanara e nello specifico nelle scuole di 
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Montanara con interventi di miglioramento sia per quanto riguarda 

l’aspetto di tinteggiatura interna e sia di risparmio energetico 

e di potenziamento …. non solo dal punto di vista metodologico e 

formativo  … con l’inglese che quindi Montanara diventa di fatto 

la scuola, anche per questo secondo anno, anche per le prime della 

frazione e di tutto il Comune, ma anche da un punto di vista e di 

manutenzione e gli edifici una precisa attenzione alla scuola di 

Montanara … non solo, ma in modo particolare a quella. Grazie 

Presidente, rimango a disposizione.” 

Presidente:” Bene, dopo questa lunga esplicitazione apriamo 

l’argomento, chi vuole intervenire alzerà la mano, però dopo vi 

dico che gli argomenti li voteremo separatamente e per tutti si 

voterà anche l’immediata esecutività. Quindi lascio la parola a 

chi vuole intervenire … Prego Filippini.” 

Filippini:” Sì, allora, io posso avere un attimo una delucidazione 

su quello che è il Documento Unico di Programmazione, perché credo 

che in tutti quanti gli obiettivi i risultati attesi … non sono 

indicati di fatto …. quindi la colonna dei risultati attesi per 

me vuol dire un budget, rispetto al quale si dovrebbe condurre 

un’azione in realtà in tutte queste missioni e obiettivi 

strategici si sono indicati. Non c’è una sorta di budget, quindi 

un numero in qualsiasi punto del monitoraggio dei conti…. immobili 

di proprietà comunale numero schede immobili: numero?; progetti? 

Non si sa … e questo è uguale in tutto il documento, per cui non 

riesco a capire che programmazione sia stata fatta ecco tutto qua, 

grazie.” 
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Presidente:” Prego altri interventi o andiamo avanti o possiamo 

rispondere subito … prego Ferrari” 

Ferrari:” Sì, è chiaro che le cose … e anch’io avrei qualche 

domanda da porre al Sindaco, agli Assessori competenti …. Ecco, 

in particolare, io volevo cercare di concentrarmi sul Piano delle 

Opere Pubbliche e cercare di guardare la variante che è stata 

proposta per cercare di comprenderla e per capire se ho capito 

bene perché ci sono dei dati che non mi quadrano molto. Allora, 

innanzitutto, viene mantenuto l’intervento legato al 

potenziamento strutturale della scuola di Buscoldo, che siamo allo 

studio di fattibilità come tipologia di progettazione, cioè, non 

è stata fatta nella progettazione preliminare, nella definitiva 

e nemmeno l’esecutiva, che, invece, devono essere fatte, poi, deve 

essere fatta la gara, stiamo parlando di 400.000 euro e quindi di 

procedure ovviamente importanti come impegno e anche come durata 

… inizio lavori c’è scritto terzo trimestre 2017, cioè, entro il 

30 di settembre partite con i lavori di potenziamento della scuola 

materna di Buscoldo? Chiedo …..questo perchè è quello che c’è 

scritto nel Piano triennale delle opere pubbliche! E conclusione 

dei lavori: primo trimestre 2018 … cioè, entro il 30 marzo 2018 

i lavori sono completati con le scuole aperte? Non so come si 

facciano a fare lavori per 400.000 euro in una scuola materna tra 

settembre e marzo dell’anno prossimo.  

Seconda cosa, è stato smezzato (e questo lo citava anche il 

Sindaco) l’intervento su Edera: quindi 500.000 euro ciclabile e 

rondò e poi gli altri interventi quelli da €. 1.800.000 che 
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riguardano la viabilità interna, la strada in mezzo, più la 

rotatoria quella verso Dodi e poi e il resto ecco …. Entrambi 

vengono messi - però qua vorrei capire, perché invece il Sindaco 

ha detto che viene spostato sul 2018 quello del 1.800.000 - … qui 

in realtà sono messi tutti e due ancora sul 2017 con inizio lavori 

per tutti e due il quarto trimestre del 2017! Cioè, i lavori 

partono tutti e due entro dicembre? Chiedo. Sia per i 500.000 che 

per il secondo lotto del 1.800.000? quindi lo smezzamento è stato 

fatto solo per favorire una gara un po’ più celere? Non lo so! 

Qui c’è scritto che partono entro dicembre di quest’anno tutti e 

due i lavori! Adesso il Sindaco invece dice che i lavori del 

1.800.000 sono spostati sul 2018 … chiedo com’è la programmazione 

di questi lavori … E poi, per quanto riguarda l’attraversamento 

di Grazie, chiedevo, l’attraversamento delle Morante viene 

ricompreso nel futuro progetto della rotatoria di Zingari, oppure 

sono due progetti che restano distinti? Ecco, volevo questi 

chiarimenti, dopodiché faccio alcune valutazioni ma anche in base 

alle risposte” 

Presidente:” Grazie … altri interventi? Prego” 

Imperiali:” Allora, io invece ho due domande, anche perché per 

rendere più visibile questi dati, come per esempio l’adeguamento 

stanziamento per il rimborso spese gare gestionale rifiuti, non 

c’è mai il costo, la cifra …. Poi, invece, come è stato fatto 

nell’applicazione dell’avanzo della manutenzione degli alloggi 

ERP che è stata 26.000 euro, io chiederei, che nelle varie 

situazioni ci fosse anche di fianco l’importo che identifica 
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queste spese ecco … perché, insomma, alla fine se andiamo a vedere 

qua non si capisce qual è il perché …. c’è tutta una serie di 

schemi, che uno fa fatica a capire … Almeno, se noi mettiamo la 

cifra dell’importo di fianco alla descrizione riusciamo a capire 

meglio quali sono gli importi e infatti volevo chiedere che 

importo ha l’adeguamento dello stanziamento di rimborso spese per 

la gestione dei rifiuti. Questo è uno. E anche volevo sapere 

quello dell’accoglienza immigrati (ha già risposto il Sindaco sono 

circa 2000 euro mi sembra) e poi volevo sapere anche per il 

Voltolini quanti soldi abbiamo stanziato in più per poter fare 

questo concorso. Questi erano un po’il discorso, il mio dubbio su 

questa faccenda” 

Presidente:” Grazie Imperiali. Ci sono altre domande? Niente. 

Allora direi sì rispondere” 

Sindaco:” Allora, per quanto riguarda Grazie: sono due operazioni 

distinte. Questo è di qualche settimana fa, perché ci ha visto 

impegnati diversi mesi su questo argomento dalla Regione 

all’Amministrazione provinciale: inizialmente si è ipotizzato di 

fare un’unica operazione da 1,3/1,2 milioni di euro, poi gli 

aspetti burocratici e tecnici ci hanno consigliato, per poter 

realizzare le due opere, di dividerle. Quindi sono due opere 

diverse e distanti: una gestita in primis dall’Amministrazione 

provinciale quella la rotatoria da 1.050.000 euro (in modo 

particolare mi sento di ringraziare il dirigente Urbani per la 

grande attenzione e competenza che ha dimostrato ancora una 

volta); e invece, per quanto riguarda la strada Morante, che 
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ripeto, mentre la rotatoria di Grazie ha un valore sicuramente 

importante per il Comune di Curtatone, ma altrettanto importante 

per l’intero parte dell’intero territorio mantovano, tant’è vero 

che noi ci siamo presentati al cospetto delle due amministrazioni 

provinciali e regionali con una lettera di intenti siglata da ben 

sei Comuni, sei amministrazioni comunali - e vorrei citarle: il 

Comune di Marcaria, il Comune di Castellucchio, il Comune di 

Rodigo, il Comune di Goito e il Comune di Gazoldo degli Ippoliti). 

La grande novità, a mio avviso, emersa da questo atto, da questo 

lettera di intenti, è questa volontà di andare a fare gli 

interessi del territorio nella trasversalità più vera che è quella 

<non solo fare sussidiarietà, ma anche solidarietà tra i Comuni>. 

Esempio concreto l’ho citato prima: i 1.500 euro che abbiamo messo 

a disposizione per il Parco del Mincio; ma questo è un esempio 

concreto, dove questa lettera di intenti, poi vedremo il Comune 

di Curtatone ovviamente capofila, tra la differenza tra quanto 

darà l’Amministrazione provinciale e che si parla di una cifra 

significativa perché si parla di 850.000 euro sul 1.050.000, 

quindi va il nostro plauso all’Amministrazione provinciale, e la 

differenza, che appunto sui 200.000 euro del Comune di Curtatone 

come capofila si è impegnato a confermarli, vedremo e confidiamo 

nel supporto non solo ideale ma anche concreto da parte delle 

altre cinque Amministrazioni. Viceversa, nel peggiore dei casi, 

noi abbiamo dato la nostra parola che lo andremo a coprire noi 

interamente. E questo è uno step e direi che lo darei per 

praticamente definito. Nei prossimi mesi andremo a utilizzare 

quegli strumenti finanziari per poter dare il là all’inizio dei 
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lavori, appunto, che noi confidiamo di effettuare nel 2018. Cosa 

diversa, invece, l’argomento della strada Morante, che ripeto è 

invece una grande priorità dei cittadini e dell’Amministrazione 

comunale per i problemi della sicurezza (ricordiamo gli incidenti, 

anche con morti, che ci sono stati nelle passate edizioni 

eccetera). E su questo abbiamo provato strade diverse e queste 

strade non tutte sono andate a buon segno e quindi, noi al momento 

abbiamo in mano esclusivamente un progetto redatto dai nostri 

Uffici e convalidato dall’Amministrazione provinciale pari a 

250.000 euro e sarà nostra cura, anche qui, cercare le forme e la 

condivisione da parte degli organi superiori in primis 

(auspichiamo l’Amministrazione regionale) e qualora questo non ci 

fosse, sarà nostro impegno quello di finanziarlo interamente noi. 

Anche per l’incrocio Morante l’inizio dei lavori lo prevediamo 

nel 2018.  

Per quanto riguarda il Documento Unico di Programmazione rispondo, 

cerco di rispondere, ma poi Elena Doda è a completa disposizione 

avendolo coordinato e sapientemente diretto con il supporto di 

tutti, tutta l’attività dell’area finanziaria. Noi non diamo delle 

cifre, non lo equipariamo come budget vero e proprio da un punto 

di vista aziendale, ma diamo un Piano di esecuzione, 

programmazione o altro, questo come DUP e diciamo che, rispetto 

all’ultimo DUP che abbiamo presentato, sicuramente c’è 

un’attenzione; abbiamo messo un’attenzione ulteriore … come tutte 

le cose possono essere, anche grazie ai suggerimenti, 

migliorabili.  
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Volevo citare per quanto riguarda la scuola e per quanto riguarda 

la scuola di Buscoldo: nei prossimi mesi, cioè, entro l’inizio 

dell’anno scolastico dovrebbe essere ritinteggiato l’asilo nido 

di Buscoldo.  

Per quanto riguarda la realizzazione invece di Edera, poi lo 

citerà l’Assessore, gli Assessori, alla partita e saranno più 

dettagliati di me; certo, se riusciremo a fare entrambi meglio, 

noi dobbiamo essere anche realisti e pensare che abbiamo un Comune 

e di neanche 50 dipendenti, sono tutti chapeau e siamo grati ma 

non possiamo tirargli il collo e quindi dobbiamo essere anche 

consapevoli dello sforzo e delle grandi sollecitazioni che 

chiediamo quotidianamente e quindi dobbiamo anche capire quello 

che rappresenta uno degli obiettivi reali e quello che rimane un 

libro dei sogni o quello che rimane una speranza. Per quanto 

riguarda Buscoldo e l’agibilità e quindi i 410.000 euro di 

edilizia sociale scolastica, è stata richiesta la conferma da 

parte degli uffici - come negli anni passati. Niente di nuovo su 

questo argomento. Vedremo se questi desiderata corrisponderanno 

a delle azioni concrete. Io sono abituato sempre a dire le cose 

come stanno! Su Grazie vi ho dato dei dati concreti sui quali 

possiamo confrontarci e su questo argomento non mi sento di andare 

a dire delle cose che non corrispondono a verità.  

Volevo però terminare a proposito sulla sicurezza su Levata, visto 

che noi nel nostro programma elettorale l’abbiamo scritto forte 

e chiaro che i due attraversamenti stradali erano pericolosi: <uno 

strada Morante a Grazie e l’altro via Arginotto – Granasso a Borgo 
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Virgilio>. E abbiamo stressato, sollecitato, l’Amministrazione 

comunale di Borgo Virgilio ed insieme a loro abbiamo fatto un 

bando regionale vinto e quindi, grazie all’Amministrazione di 

Borgo Virgilio andremo a installare 4 semafori in via Granasso; 

ci sono stati dei problemi burocratici seri e spiacevoli che però 

non ci hanno impedito nella giornata di oggi martedì 25 andare a 

fare gli ultimi lavori e la settimana prossima (il comandante 

Volpi ce l’ha confermato ieri) verranno installati i semafori 

appunto a Levata. Quindi 4 semafori ci saranno e questa sarà 

l’occasione per ricordare il povero padre di famiglia che è venuto 

a mancare qualche settimana fa. 

E per ultimo, allora, per quanto riguarda i 26.000 euro, rispondo 

al capogruppo Alcide Imperiali: per quanto riguarda i 20.000 euro 

sono ripresi nel PEG e quindi sono dati che abbiamo investito in 

modo significativo, sia lo scorso anno che quest’anno, nella 

ristrutturazione e nell’inserimento della riqualificazione e 

riammodernamento degli alloggi di proprietà ERP (gli uffici sono 

a completa disposizione).  

E per quanto riguarda la valorizzazione, qui abbiamo: alloggi ERP 

1140 euro sostituzione scambiatore calore per il condominio 

Spagnola e per aggiornamento caldaie del progetto sostituzione 

canne fumarie 20.000 euro; 930 euro fognatura area cortiva via 

Martiri dell’Aldriga Grazie …… Sono 46.000 gli interventi fatti 

sugli ERP e 12.000 euro per quanto riguarda gli interventi 

contabilizzatori condomini (ci sono anche le aziende che hanno 

effettuato questi lavori). 
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Termino col concorso Ismaele Voltolini: noi abbiamo provveduto a 

fare un giro e per quanto riguarda l’azione dell’Accademia 

Internazionale del canto lirico ha una duplice o triplice attività 

e come tutte le attività sono una sperimentazione. Sperimentare 

vuol dire osare, vuol dire portare, cercare di creare nuove 

opportunità! Noi riteniamo e anzi siamo certi, che quella che sta 

attraversando il nostro Paese non sia una crisi - perché dura da 

dieci anni - ma è una nuova società, è un nuovo mercato e quindi 

tutti i ragionamenti e le valutazioni fatte in passato sono da 

rispettare, ma oggi dobbiamo guardare avanti! Oggi questo nostro 

amato Paese che è l’Italia è arrivato in un punto di non ritorno 

o continua questo piano inclinato di questi ultimi 25 anni capace 

di portarci concretamente verso l’Africa, e questo non solo da un 

punto di vista geografico ma anche reale, oppure, questo Paese 

ritrova le ragioni vere della nostra creatività, valori, 

esperienze, che soprattutto si esaltano nei momenti di grande 

difficoltà e quello che stiamo attraversando è un grande momento 

di difficoltà, e quindi, bisogna osare, bisogna creare, non è più 

sufficiente provare a gestire la quotidianità, ma altresì dobbiamo 

cercare di ragionare su qualcosa di diverso … Mi viene in mente 

l’ambulatorio medico infermieristico, facilitare quello per 

portare attenzione ai più deboli. Mi viene in mente il concorso 

Voltolini e il <Comitato d’onore Voltolini> è una scommessa grande 

dove noi abbiamo investito 3.500 euro (come investimento è in fase 

di start up di questo). E a lato di questo 2.000 euro per quanto 

riguarda un’importante azione di marketing territoriale che 

l’Accademia Internazionale Canto Lirico farà e sta già facendo, 



 

23 

 

che ha questo obiettivo: quello di portare non solo grandi 

personalità a partecipare a queste manifestazioni culturali molto 

significative, ma anche creare relazioni, creare opportunità 

economiche, andare nei territori a portare valore aggiunto. 

Esempio su tutti il momento del concerto al Castello sforzesco 

che ha posto le basi anche per l’Università Curtatone; cioè, avere 

una relazione dove all’interno appunto di queste relazioni, di 

queste collaborazioni, ha determinato anche dire <ebbene, allora 

veniamo a Curtatone a vedere cos’è Corte Spagnola!>. Quindi 

portare fuori dai nostri confini! Ed è e costa fatica da parte 

nostra, da parte di tutti, da parte soprattutto degli uffici che 

stiamo stressando all’infinito per tutte quelle attività che non 

sono tradizionali, ma hanno l’ambizione! Sarà la storia poi a dire 

se sarà giusto o sbagliato! Per noi è una cosa giusta, per noi è 

un’azione assolutamente coraggiosa di essere al fianco delle 

imprese per cercare di creare opportunità per loro, creare nuova 

ricchezza capace poi di essere ridistribuita sul territorio: noi 

questi li consideriamo investimenti, non sono spese, ma sono 

investimenti seri che stiamo facendo e dai primi approcci 

riteniamo che sia la strada maestra! E siamo solo all’inizio! 

Siamo solo all’inizio e vedremo poi come proseguire … Colgo 

l’occasione per dire che il Comitato d’onore Ismaele Voltolini è 

aperto quindi anche a suggerimenti per poter far concorrere in 

questo Comitato … il Comitato è a costo zero! Ripeto a costo zero: 

Il Comitato d’onore per l’Amministrazione comunale. Il costo che 

abbiamo e che l’Accademia ha avuto e sostenuto era per la sola 

fase di start up per quanto riguarda la prima manifestazione a 
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Castello Sforzesco e per l’attività di marketing territoriale che 

si sta facendo, ma i membri del Comitato d’onore Ismaele Voltolini 

sono assolutamente gratuiti. E’ aperto perché durerà 14 mesi. 

Colgo l’occasione Presidente, se mi dà l’opportunità di chiudere 

su questo versante, perché il Comitato d’onore è assolutamente 

trasversale. Trasversale in che senso? Mi sembra corretto e oggi 

corre l’obbligo di citare quantomeno il Presidente, il 

Vicepresidente, e il Presidente è il dottor Gianni Letta e il 

Vicepresidente è il dottor Pasquale Nestico, cardiologo di fama 

mondiale, nonché cittadino italo-americano di Filadelfia e 

mecenate della cultura e tra gli esponenti che hanno aderito con 

grande entusiasmo al Comitato d’onore riscontriamo i 3 Consiglieri 

regionali Anna Lisa Baroni, Andrea Fiasconaro e Marco Carra … E 

anzi, anche il consigliere Marco Carra ci ha onorato di 

partecipare alla presentazione del concorso Ismaele Voltolini a 

Milano e l’Assessore regionale Cappellini, il Vicepresidente di 

Regione Lombardia Fabrizio Sala e l’Onorevole del Partito 

Democratico Marco Porta rappresentante degli italiani all’estero 

delle Comunità italiane all’estero e termino nel ringraziare 

Daniele Marconcini consigliere comunale di Roverbella con i quali 

i lombardi nel mondo e i cittadini italiani nel mondo. Questo è 

l’obiettivo: l’obiettivo è quello di porre dei ponti non solo 

nelle città, non solo nei Comuni, non solo da Milano a Padova 

passando per Ancona e il resto d’Italia. Penso Roma, penso Ancona, 

penso le Marche e penso anche Paesi non italiani sul quale si 

vogliono a fianco della cultura si vuole fare anche sviluppo 

economico e secondo noi questo binomio cultura ed economia devono 
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andare insieme! Questa è la scommessa per una società nuova e per 

un nuovo mercato che è quello attuale, grazie.” 

Presidente:” Prego gli Assessori … so che il consigliere Ferrari 

ha posto domande sull’Edera, la ciclabile e il rondò, se gli 

Assessori alla partita, Gelati e l’assessore Fiaccadori, voglio 

dire qualcosa …” 

Gelati:” Non c’è molto da aggiungere, anche perché in modo molto 

esaustivo, ci ha pensato il nostro Sindaco: mi ha tolto un peso, 

anche perchè così mi riposo un attimo visto che sono un paio 

d’anni che non vado in ferie. Posso rispondere una cosa che è 

molto importante chiarire: è il discorso qui dell’Edera, perché 

l’Edera è sentita, è sentita molto dai levatesi e non solo. Perché 

i 500.000 euro sono stati estrapolati dalla rimanente cifra che 

abbiamo appunto ottenuto, escusso come si suol dire? Perché, 

questi primi interventi, quelli che sono diciamo grosso modo su 

questa cifra di 500.000 euro, sono dettati dall’emergenza per 

motivi di sicurezza, cioè, quei 500.000 euro servono appunto: per 

completare la ciclabile che adesso è semplicemente un’opera 

incompiuta ci sono solo i due muretti laterale e quindi va finita; 

il rondò, quindi per motivi di sicurezza stradale e anche di 

decoro verranno ultimati finalmente; e quella pertinenza che 

collegherà (pezzo di asfalto, di manto stradale) e che ci 

permetterà di essere direttamente collegati con circa 10.000 metri 

di proprietà ormai di quest’Amministrazione. Quindi, queste sono 

le prime opere e quindi abbiamo potuto estrapolarle ripeto per 

motivi di sicurezza di emergenza, mentre tutto il resto se ne 
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parla, ovviamente, perché sono cifre importanti, qui si parla 

addirittura di bandi europei e quant’altro e quindi penso che sia 

doveroso anche aver fatto questa divisione della cifra totale …. 

Dopo, per carità, ma è una bella cifra al giorno d’oggi.” 

Ferrari:”Posso?” 

Presidente:” Prego” 

Ferrari:” Parlando dei dati di bilancio, l’unica cosa che voglio 

rimarcare (a parte chiedere al Presidente di dare un’occhiata 

anche ai tempi delle relazioni del Sindaco, perché è vero come 

dice lei che lui non ha una tempistica prestabilita nel 

regolamento consigliare, però, sono le 8 ed ha parlato solo il 

Sindaco fino ad ora … ecco … quindi quando può interrompere 

Consiglieri dopo dieci minuti, magari, dia un’occhiata anche alla 

tempistica delle relazioni del Sindaco ecco), l’unico dato che 

voglio evidenziare e che va a rimarcare come forse qualche volta 

anche la minoranza non dica solo delle stupidate <è quando 

dicevamo in sede di previsionale che la cifra di oneri che era 

stata indicata era secondo noi sovrabbondante  …. Ecco, c’è stata 

una riduzione delle previsioni di incassi di oneri di almeno 

100.000 euro!>. Questo per significare che, forse era stata messa 

una cifra un po’troppo alta nel previsionale come qualcuno dai 

banchi dell’opposizione aveva detto! E non mi si venga a dire che 

è perché si sono tolte delle opere eccetera … perché, ovviamente, 

se si fosse mantenuta la stessa cifra di oneri si potevano 

finanziare altre opere … cioè, non è che siccome abbiamo tolto 

l’attraversamento delle Morante, allora riduciamo gli oneri: è 
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l’esatto contrario! Cioè, nel senso, noi riduciamo gli oneri e 

quindi tiriamo via opere, questa è la verità! Perché sennò 

mantenevamo le cifre di oneri e facevamo delle altre opere, delle 

manutenzioni straordinarie e facciamo altre cose, ecco … 

Seconda cosa: il Sindaco ci ha detto che l’attraversamento delle 

Morante è completamente scollegato con il rondò di Zingari e 

conseguentemente anche qui la scelta di spostare al 2018 un’opera 

così prioritaria - come sempre è stato detto da tutti - è una 

scelta assolutamente fatta da questa Amministrazione, che non è 

vincolata a nessun progetto futuribile che coinvolge regioni, 

provincia, eccetera, ma è legata al fatto che non lo so, non si 

è pronti per quest’anno per fare quell’intervento lì e quindi ci 

sarà un’altra Fiera delle Grazie senza l’attraversamento delle 

Morante e probabilmente anche quella dell’anno prossimo, perché 

non si sa quando è ora che si parte con la progettazione e tutto, 

le gare e vedremo quando verrà realizzata … Ma, ripeto, la scelta 

di spostare sul 2018 e anzi qui si dice sì che viene sfruttato su 

2018 - ma anche nel primo trimestre l’inizio dei lavori - è una 

scelta che fa questa Amministrazione di rinviare un’opera così 

prioritaria di un anno. Così come la scelta su Edera di non fare 

un unico lotto … perché quello che dice Assessore Gelati non ha 

una sua logica in realtà! Perché tu puoi fare un unico bando da 

2.300.000 e poi è chiaro che l’impresa parte con le opere 

prioritarie e intanto realizza quelle! La scelta invece di 

dividerla è perché probabilmente si è detto: non so, queste opere 

intanto le spostiamo dopo … e cos’è che spostiamo dopo ad esempio? 

L’abbiamo già capito che non verrà realizzata neanche quella nel 
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2017, il 1.800.000 che resta, ma verrà spostata sul 2018 anche 

l’altro e quindi i due attraversamenti più pericolosi che hanno 

provocato dei morti del nostro Comune vengono spostati di 1 anno! 

Questo è il dato che emerge da questo piano delle opere pubbliche: 

viene spostato all’anno dopo il 2018 le opere e proprio quella 

strada che va ad eliminare l’incrocio dell’Arginotto! C’è la 

strada che entra dentro Edera e che va a superare il problema 

dell’Arginotto in maniera definitiva che viene spostata di un anno 

e quindi si sceglie di non dare priorità a un intervento 

risolutivo per risolvere il problema dell’Arginotto. Quindi, 

viene spostato le Morante, viene spostato l’Arginotto e si dà 

priorità evidentemente ad altre situazioni. Viene fatta Casa del 

Sole, vengono fatte altre cose, ma questi due interventi, che 

tutti diciamo che sono prioritari, in realtà vengono rinviati. 

Questo è il dato che emerge … Perché si dà priorità altre cose 

(immagino io)! E conseguentemente, questo piano triennale e questi 

equilibri di bilancio non possono ovviamente trovare la mia ed 

anche l’approvazione del mio gruppo, proprio perché tutta una 

serie di interventi che tutti diciamo che sono prioritari vengono 

in realtà spostati! Non vengono fatte, in buona sostanza, quelle 

che sono le cose più urgenti per il nostro territorio comunale.” 

Presidente:” Prego Assessore Fiaccadori…” 

Fiaccadori:” No, io chiedo la parola Presidente, perché in data 

31 marzo 2017 alla relazione, insomma, al punto di vista del 

consigliere Ferrari mi sono sentito di non rispondere perché a 

fine marzo c’erano aperte delle partite tali e di tale importanza 
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che gli ho fatto dire le sue cose e me ne sono stato in buon 

silenzio. Però, faccio rilevare all’aula che quello che dice il 

consigliere Ferrari è oltraggioso per il lavoro che ha fatto 

questa Amministrazione in questi mesi grazie allo sforzo dei 

dipendenti, dell’Amministrazione e del Sindaco! E’ oltraggioso! 

Allora, io mi considero una persona moderata, di grande pazienza, 

ma quando sento delle fandonie di questa levatura, devo 

intervenire perché purtroppo ho questo carattere! Allora, 

facciamo un minimo di cronistoria, abbiamo saputo che 

l’assicurazione SACE avrebbe versato la cifra richiesta, dopo un 

procedimento tedioso e affaticante per tutti, il 6 di giugno 2017 

… Allora, mi dica l’avvocato Ferrari come fa un’Amministrazione 

con 3 tecnici del settore lavori pubblici a imbastire con le 

certezze, le peculiarità, le minuzie presenti nel codice dei 

contratti e nella prassi di buona amministrazione a far iniziare 

i lavori per un importo di 2.347.000 euro entro il 2017 così come 

se fosse una fragolina? Allora è chiaro che il piano delle opere 

pubbliche che oggi andiamo ad approvare è stato costruito ed 

elaborato dagli uffici in accordo chiaramente con 

l’amministrazione per rispettare tutti i crismi che le norme di 

bilancio mettono in capo alle Amministrazioni pubbliche, ma non 

per rimandare, mettere i soldi sotto il paglione del materasso e 

del letto. Insomma, adesso, prima di dire certe cose, cerchiamo 

di moderarci o almeno, non dico un grazie, non dico un <ma avete 

fatto quello che c’era da fare>, <noi avremmo fatto così però …>  

…… non è arrivata una nota di dissenso da nessuno, se non dal 

consigliere Filippini che la sera che siamo stati a Levata per 
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presentare diciamo gli accadimenti . Io non ho sentito il 

consigliere Ferrari che ha ben ricoperto per 5 anni il mio ruolo 

…. neanche una telefonata, neanche un messaggio, neanche un … 

Zero! Dico solo questa cosa: due settimane dopo eravamo …” 

 

Si sta profilando un dibattito Ferrari – Fiaccadori all’interno 

dell’intervento 

 

Fiaccadori:” … Beh ragazzi ma due anni con il Moloch che avevamo 

di fronte io considero la provvisoria esecuzione del giugno una 

un successo clamoroso, perché saremmo potuti andare alle calende 

greche … però, però la cosa … ma è stata chiesta immediatamente 

….” 

Presidente:” Ferrari, lasci parlare l’Assessore!” 

Fiaccadori:” Insomma, andiamo a leggerlo? Allora abbiamo detto - 

l’ho detto io, mi ricordo - al consigliere Filippini che nel 

bilancio 2016 non avremmo potuto mettere nelle opere pubbliche le 

opere in sostituzione di Edera per dei motivi e allora le abbiamo 

messe il 31 marzo 2017 per degli altri motivi. Dico solo che due 

settimane dopo sono arrivati anche gli altri 193.000 euro - sempre 

dalla SACE - e questo al 100 per cento! Perché? Perché abbiamo 

seguito anche quella pratica dal 2016, quando la messa in mora 

all’attuatore è stata fatta, quando abbiamo sollecitato con il 

settore lavori pubblici la pulizia delle aree e piano, piano, le 

cose succedono! Allora, tra dire <che la luna è una formaggia e 



 

31 

 

dire che, insomma, tutto sommato …> Allora, io ho sentito il 

consigliere Ferrari dire 5 minuti fa che la luna è una formaggia, 

per cui ho preso la parola! Grazie” 

Presidente:” Prego, prego, vorrei parlare anch’io se permettete: 

intanto stigmatizzo il suo comportamento consigliere Ferrari, che 

vuole insegnare a me a fare il Presidente del Consiglio … No! Lei 

la deve smettere con quelle <fole> lì! Stiamo trattando 3 

argomenti e l’intervento Sindaco era monitorato e ha parlato 

giustamente il tempo giusto per esplicitare i 3 argomenti, poi ha 

risposto ai vostri interventi. Per quanto riguarda la faccenda 

Edera, consigliere Ferrari, sarebbe meglio che lei prima di 

parlare pensasse bene a quello che dice. Sono d’accordo con quello 

che ha detto l’assessore Fiaccadori poco fa. Il Comune di 

Curtatone quest’Amministrazione sta colmando pian, pianino, un 

vuoto, un buco, lasciato anche da lei e dalla sua Amministrazione 

nella quale lei era incaricato dei lavori pubblici. Se tanto 

premeva il collegamento della via Arginotto, che entrava nel 

quartiere Edera, lei non ha fatto nulla di questo e adesso … No! 

E’ questo che …. Lei ha solo assecondato il lottizzante!” 

Ferrari:” Addirittura!” 

Presidente:” Io lo dico e lo posso dire! Ma non dico che … Gli 

avete dato tutte le carte che lui voleva giocare, l’avete sempre 

accontentato e i ritardi si sono accumulati sui ritardi e adesso 

cerchiamo di correre ai ripari! Non la offendo se dico questo! Io 

al suo posto avrei fatto diversamente, perché c’erano altre strade 

da percorrere, adesso mettiamoci la pietra su ….Io l’ho spiegato 
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nel mio intervento del 2010 che è agli atti, se lo vada a leggere 

per piacere! Se lo legga! Comunque lasci stare: è colpevole anche 

lei! Ma faccia quello che vuole ha capito! Quindi adesso vuole 

insegnare! A questo punto qui si sta mettendo una toppa a un 

disagio! Abbiamo devastato una frazione e abbiamo aspettato 

troppo! Adesso si cerca di mettere a posto … Ma le sembra poco? 

Si è riusciti in breve tempo a escutere…. Ma lei per 5 anni cosa 

ha fatto? Dovevate partire prima! Prego altri interventi? Prego 

Assessore Cicola” 

Cicola:” In merito al Consigliere Imperiali, scusi, non abbiamo 

risposto a quanto chiesto per la variazione sui rifiuti in 

bilancio, la spesa complessiva per i professionisti che sono: 

spese per l’estensione del progetto di servizio, spese per il RUP, 

contributo ANAC, spese per la Commissione gara (i 3 membri) e la 

spesa del ricorso, che però abbiamo vinto al TAR quindi una parte 

riconosciuta, è di circa 12.600 euro. Originariamente le spese di 

13.276,34, riduzione del ricorso 720,25 e rimangono un valore del 

nuovo capitolo a 12.600.” 

Presidente:” Ascolti, se ha qualcosa da dire, alzi la mano e può 

parlare … non borbotti consigliere Ferrari …. Alzi la mano e parli 

………..Non ci sono altri interventi, mettiamo in votazione, con 

votazione separata … Prego? Ma se ha qualcosa da dire lo dica! Lo 

dica! Qui siamo tutti liberi cittadini …” 

 

<Il Consigliere Francesco Ferrari lamenta che il Presidente si 

sarebbe lasciato andare a giudizi non imparziali e più in 
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generale ritiene che il Consigliere Giorgio Mafezzoli non 

incarni la figura di Presidente del Consiglio Comunale in modo 

non completamente  super partes.> 

 

Ferrari:” Il Presidente non è imparziale e c’è un’ulteriore 

conferma.” 

Presidente:” Grazie, ma del suo giudizio proprio faccio anche a 

meno, perché l’ho conosciuta abbastanza … non mi faccia dire altre 

robe che ho nel mio cassetto, nel mio cuore, non voglio aprire …. 

lasciamo stare! Lei può dare tutti i giudizi che vuole! Io mi 

ritengo a posto …. 

Allora mettiamo in votazione i punti all’ordine del giorno …” 
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ALLEGATO ALLA DELIBERAZIONE DI CONSIGLIO COMUNALE N. 22 DEL 

25/07/2017. 

Presidente:” Bene allora adesso andremo a trattare in un’unica 

soluzione tre punti abbastanza importanti per il bilancio di 

questo Comune e per la programmazione dell’azione politica- 

amministrativa di questa amministrazione: al punto 2 <Variazione 

al bilancio di previsione finanziario 2017/2019. Ratifica della 

deliberazione di Giunta comunale numero 128 del 22/6/2017 adottata 

ai sensi dell’articolo 175 comma 1 e comma 4 del decreto 

legislativo 267/2000 e contestuale comunicazione prelievo dal 

fondo di riserva articolo 166 comma 2 decreto legislativo 

267/2000>; al punto 3 <Attestamento generale di bilancio e 

salvaguardia degli equilibri per l’esercizio 2017/2019 ai sensi 

degli articoli 175, comma 8 del decreto legislativo n. 267/2000 

- contestuale variazione Piano Opere Pubbliche 2017/2019>; 

infine, il punto 4: <Approvazione Documento Unico di 

Programmazione (il famoso DUP) per gli anni 2018/2020>. Il 

relatore è il Sindaco Carlo Bottani al quale cedo la parola. Prego 

signor Sindaco” 

Sindaco:” Grazie Presidente e buonasera a tutti noi, oggi abbiamo 

tre punti: in primis per quanto riguarda le variazioni di giugno 

(effettuate il 22 giugno), tra i quali i più rilevanti sono 

appunto gli adeguamenti dei capitoli, poi per ogni singolo punto 

gli Assessori e i Consiglieri delegati sono a completa 

disposizione di tutto il Consiglio per esplicitare al meglio tutti 

gli interventi fatti e quelli che verranno programmati. Per quanto 
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riguarda le variazioni si rilevano l’adeguamento dei capitoli di 

entrata corrente per la riscossione e gli interessi legali ed il 

rimborso spese legali inerenti all’escussione fidejussione oltre 

all’aumento dello stanziamento per le spese legali, l’adeguamento 

dei capitoli riferiti al riscaldamento e il capitolo per il 

contributo del Parco del Mincio per il controllo della castagna 

d’acqua e del fior di loto. Questa cosa si è svolta nell’ottica 

della solidarietà e della sussidiarietà con gli altri enti e 

abbiamo come forma di una tantum messo a disposizione del Parco 

del Mincio 1.500 euro proprio per il controllo e la pulizia delle 

castagne d’acqua e dei fior di loto e riprenderò quest’argomento 

quando parleremo di Grazie e della rotatoria di Grazie. Inoltre: 

riduzione dello stanziamento per illuminazione pubblica a seguito 

dei conteggi; adeguamento del capitolo di spesa inerente ai 

servizi informatici per l’aggiornamento del software comunale 

mense scolastiche; adeguamento dei capitoli per la spesa sociale 

a seguito dei nuovi ricoveri servizio civile accoglienza migranti 

(gli immigrati che abbiamo) appunto di 2000 euro in più (avevamo 

previsto 14.000, ma in realtà sono già entrati 16 mila euro). 

Istituzione di capitoli di entrata e uscita inerenti alla nuova 

gestione del Foro Boario. Integrazioni capitoli riferiti alle 

manifestazioni culturali, innanzitutto per la promozione del 

concorso internazionale Ismaele Voltolini per le celebrazioni del 

centocinquantesimo della nascita del tenore Mantovano 

nell’ottantesimo anniversario della morte; quindi la creazione 

del Comitato d’onore per i prossimi 14 mesi, che ha visto il mese 

scorso l’inizio di questo <anno Voltolini> presso il Castello 
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Sforzesco a Milano alla presenza del procuratore generale 

Francesco Saverio Borrelli, che ci ha onorato della sua presenza. 

Altri adeguamenti per quanto riguarda l’applicazione dell’avanzo 

vincolato pari a 26.600 euro a finanziamento delle manutenzioni 

su alloggi popolari ERP per migliorare gli immobili di nostra 

proprietà. Importante e degno di nota una la ricognizione sullo 

stato di attuazione dei programmi, dove mi sento di citare - l’ho 

detto prima - è stata recentemente incassata la fidejussione per 

il <Piano Edera> dalla società assicurativa: 2.349.000 euro già 

sul nostro conto corrente! In più, anche per quanto riguarda 

l’escussione del PL Casa del Sole per 193.000 euro, anch’essi già 

accreditati sul conto corrente … Poi l’Assessore Ivan Fiaccadori 

sarà a disposizione per ulteriori dettagli.  

Per quanto riguarda l’urbanistica sono stati rilasciati 27 

permessi di costruire di cui 12 a sanatoria.  

Per quanto riguarda l’Area Direzione Generale, numerosi gli 

interventi, tra i quali: la gestione del portale web dell’ente 

gestore; del sito web istituzionale dedicato alla Fiera delle 

Grazie; gestione sito web dedicato al teatro comunale; l’info 

point Grazie; creazione di una nuova sezione del portale web 

dedicata al bilancio trasparente e tutto ciò che riguarda il 

bilancio digitale e bilancio trasparente; gestione APP 

istituzionale; gestione segnalazioni provenienti dal format; 

riattivazione del servizio di invio del notiziario digitale ovvero 

le newsletter, la gestione del display tabellone luminoso in Via 

Calabria. Per quanto riguarda ovviamente le procedure di selezione 
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pubblica per l’incarico di addetto stampa e l’organizzazione di 

eventi nell’ambito del progetto Impresa Comune. In modo 

particolare su indicazione del Capogruppo Fausto Filippini che in 

uno degli ultimi Consigli aveva invitato a porre estrema 

attenzione su due partite: una per quanto riguarda l’incasso e 

l’altra per quanto riguarda la gestione bandi. Per quanto riguarda 

l’incasso: abbiamo incassato due fidejussioni dopo un importante 

confronto legale con SACE (2.349.000 e 193.000 euro nel giro di 

poche settimane).  

Per quanto riguarda l’ufficio Bandi è stato di fatto concentrato 

e in modo particolare è stato dato il là: in modo particolare dal 

Vicesegretario Vicario Luca Zanetti e da Raffaella Sacchi. E il 

cosiddetto denominato settore ufficio Bandi nel mese di giugno ha 

già dato dei risultati estremamente soddisfacenti, perché abbiamo 

avuto comunicazione da parte di Regione Lombardia di essere stati 

selezionati per un bando ERSAF e a fine mese sapremo che cifra 

verrà corrisposta per la Fiera delle Grazie ed inoltre vi è 

un’altra richiesta fatta per il Patrimonio Immateriale. Inoltre 

la nostra Raffaella ha partecipato a un incontro di formazione di 

9 giornate presso l’Amministrazione Provinciale di Mantova 

organizzato in collaborazione con l’Ufficio Europa del Comune di 

Modena ed anche proprio nei giorni scorsi è stata in Regione 

Lombardia ad una manifestazione sui bandi europei organizzata 

dall’Associazione <Borghi più belli d’Italia>. L’ufficio 

provvederà per il secondo anno consecutivo anche alla 

distribuzione dei tesserini venatori per la stagione 2017/2018. 
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Area finanziaria: l’attenzione costante dell’Ufficio tributi per 

quanto riguarda il calcolo IMU già in continuità con il passato 

(attività di front office e di back office); così come per quanto 

riguarda il servizio rifiuti. 

Area Amministrativa: Affari Legali - i sinistri sono in calo, così 

come le spese telefoniche; servizi cimiteriali, è stata fatta una 

prima campagna di estumulazione e di esumazione nei cimiteri di 

Montanara e San Silvestro e ne verrà effettuata una più 

significativa tra novembre e dicembre. Per quanto riguarda i 

servizi informatici: una particolare attenzione al programma Pago 

PA che è in fase di installazione, il servizio scuola, il nuovo 

software in sinergia con la CIR; è stato rinnovato e migliorato 

il sistema per la realizzazione dello streaming in sala consiliare 

(poi vedremo se questo corrisponde a verità). 

Mi sento di rimarcare i Servizi Impresa Comune, sia per i 13 

appuntamenti, da gennaio a giugno: questo servizio nato nel 2016 

ha visto in questo semestre un’accelerazione significativa e 

quindi, ringrazio gli uffici per l’attenzione e la costante 

disponibilità dimostrata in questi 13 appuntamenti; si è partiti 

dal 23 gennaio sull’abolizione del mercato di maggior tutela, ai 

consigli per i consumatori passando per i rischi agricoli e alla 

sicurezza sul lavoro, poi la fiscalità e poi l’amministratore di 

condominio, quindi lo start-up innovative e agevolazioni fiscali 

e le opportunità da prendere al volo per quanto riguarda il bando 

INAIL; le agevolazioni opportunità 2017 (come ridurre le imposte), 

la composizione della crisi di sovranità; indebitamento; il check-
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up aziendale e gli stili gestionali per il futuro …. Uno di questi 

“figli” dello Sportello Imprese è appunto il punto 5 che vedremo 

poi che per quanto riguarda propone di portare l’Università a 

Curtatone. Altri incontri pubblici verranno appunto programmati 

per l’autunno. Il calendario delle sagre sarà integrato da 

ulteriori due manifestazioni: la Festa Provinciale del Partito 

Democratico e le manifestazioni <festeggiando con il cuore> … 

Sempre l’ufficio ha rilasciato 57 PIN per la carta regionale dei 

servizi. 

La Fiera delle Grazie è stata seguita con particolare attenzione 

anche per il secondo step (il secondo e ultimo step), per 

migliorare la fase organizzativa e l’accoglienza per quanto 

riguarda gli aspetti fieristici.  

Per quanto riguarda il De Co, in stretta sinergia con l’assessore 

Cinzia Cicola e Angela Giovannini, insieme al consigliere delegato 

Antonella Montagnani e all’Istituto Comprensivo è stato 

realizzato dagli alunni il bozzetto per quanto riguarda il logo 

Deco (Denominazione di Origine Comunale) del nostro Comune.  

Per quanto riguarda il turismo, particolare attenzione alla svolta 

e all’attenzione del vicesindaco Federico Longhi sulle politiche 

giovanili per quanto riguarda il Foro Boario e la valorizzazione 

e anche la facilitazione dello sviluppo di Radio Curtatun: la 

radio di Curtatone gestita dai giovani. 

Sport: grande attenzione alle organizzazioni e la novità di 

quest’anno è stata la realizzazione della prima edizione della 

manifestazione podistica ludico motoria Montanara ran. 
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Prevenzione del randagismo: sempre per ottimizzare i costi, 

abbiamo effettuato un nuovo contratto per un importo forfettario 

di 4.000 euro più IVA in riduzione rispetto al passato. 

Per quanto riguarda l’area Servizi alla Persona, poi i Consiglieri 

delegati Renata Riva, Valentina Malavasi e l’Assessore Angela 

Giovannini sono ripeto a disposizione. Io mi limito a citare i 

passaggi più significativi: lo stanziamento di 20.000 euro per 

far fronte alla richiesta dei contributi; vorrei ringraziare 

pubblicamente l’Associazione Padre Tullio Favalli che dà un 

contributo significativo per quanto riguarda il pagamento delle 

bollette evitando spesso il taglio delle utenze delle famiglie; 

l’attenzione importante e spasmodica da parte dell’ufficio nel 

seguire non solo le fragilità ma anche e soprattutto i nostri 

nonni, i nostri anziani con un’assistenza domiciliare di oltre 90 

anziani; il servizio mensa; il servizio pasti; il telesoccorso. 

Abbiamo attivato con il club delle tre età una convenzione molto 

significativa che fornisce servizi di compagnia, telefonate, 

visite amicali, e 5 anziani del nostro territorio ne stanno 

usufruendo; così come il successo che sta riscuotendo 

l’ambulatorio medico infermieristico volontario, che a partire 

dal mese di aprile 2017 l’Associazione Volontari di Curtatone sta 

portando avanti con ben 6 medici e 7 infermieri; un importante 

servizio erogato a titolo gratuito svolto appunto da loro. 

Politiche Giovanili: attività di sportello Informagiovani; scuola 

e istituzioni; quindi il progetto scuola e istituzioni; giornata 

della terra; le gite culturali tra i quali Pistoia (mi sento di 
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segnalarla); ma soprattutto la Festa del Volontariato e il 

rilancio dell’antico Foro Boario dove domani sera ci sarà un 

appuntamento sull’APP da parte dei ragazzi di Curtatone. 

Per quanto riguarda l’Area Tecnica e Ambiente: l’ulteriore 

miglioramento grazie ai cittadini del Comune della raccolta 

differenziata. Lo sfalcio delle aree verdi quest’anno avrà un 

beneficio di uno sfalcio in più rispetto allo scorso anno, 

riportandolo ai 4 sfalci; altrettanto con Aprica: un’attenzione 

alla pulizia dei fossati in sinergia con l’Ufficio coordinato 

dall’ufficio tecnico. Sulla cattura le nutrie l’anno scorso 2016 

è stato un anno boom, tanto che le associazioni e i Consorzi hanno 

dato un contributo significativo anche economico per certificare 

e di fatto manifestare apprezzamento circa il lavoro fatto dai 

nostri operatori; e in collaborazione anche con l’Amministrazione 

provinciale ha visto questa prestigiosa sala essere anche luogo 

di formazione. La mobilità sostenibile: abbiamo fatto appunto 

altra data importante <marzo 2017> (vedo in sala il Presidente 

della Cava Boschetto) la giornata dell’albero, con tre classi 

delle nostre primarie che lì sono state accolte in modo splendido 

e soprattutto c’è stato un momento di alta formazione ambientale; 

così come abbiamo svolto sempre un altro corso - anch’esso 

propedeutico a proposito di formazione - sia per i nostri 

cacciatori - che è finito in queste ultime settimane - sia per 

quanto riguarda - e ha avuto successo con ben 40 adesione - il 

corso di norcineria. Quello è stato solo l’inizio fatto nello 

scorso inverno in realtà anche solo il risultato di questo Corso 

di formazione si è anche concretizzato con nuovi posti di lavoro 
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e quindi chi ha potuto frequentare (venivano da Castiglione, da 

Modena, da Parma, che hanno frequentato oltre anche ai nostri 

concittadini) …. Ecco, il risultato è che qualcuno che ha avuto 

la costanza di partecipare ha anche trovato un posto di lavoro! 

Questo è stata anche la forza e l’impegno e la benzina per poi 

avere gli strumenti per portare l’Università Curtatone. 

Per quanto riguarda i lavori pubblici: a Levata, proprio in questi 

giorni, abbiamo terminato (in via di ultimazione) il completamento 

della pista ciclopedonale in frazione Levata; così come a Buscoldo 

i lavori di completamento urbanizzazione Sacca; sono praticamente 

conclusi il progetto di rifacimento dell’asfaltatura di Piazza 

Santuario a Grazie e abbiamo anche predisposto il progetto per 

quanto riguarda il restauro del monumento ai Caduti presso 

Curtatone.  

Altro argomento in via di preparazione per il corso della prossima 

Fiere Grazie, sarà il primo step, è la prima fase del museo a 

cielo aperto, che è sicuramente uno dei grandi obiettivi per 

quanto riguarda i 2017. 

Altri dati che mi sento di segnalare per quanto riguarda nuovi 

contratti: la realizzazione del Gattile <abbiamo inaugurato il 17 

giugno il gattile a Curtatone>. Segnalo altresì che sono stati 

rinnovati i nuovi contratti del Circolo Culturale Eremo. Si è 

svolta anche una prova di evacuazione: sempre grande attenzione 

alla sicurezza da parte del funzionario Giovanni Trombani.  

Grande attenzione sulla cultura e sulla promozione turistica con 

il convegno organizzato in Palazzo Lombardia <Riti, miti e 



 

10 

 

ricorrenze religiose per la valorizzazione del patrimonio 

identitario lombardo>: con i nostri Madonnari siamo andati a far 

conoscere la realtà del Comune di Curtatone fuori dai nostri 

confini; così come si è andati al Castello Sforzesco per far 

conoscere l’Accademia Teatro “Verdi” del Maestro Daniele Anselmi; 

siamo andati anche a Palazzo Lombardia per un grande convegno dove 

i nostri Madonnari hanno realizzato dal vivo, lì sul terreno del 

piazzale di Palazzo Lombardia, 3 opere che in questo momento fanno 

bella mostra presso gli uffici del Presidente e del Vicepresidente 

e l’Assessore alla cultura di Regione Lombardia. Venerdì saremo 

alle ore 11, sempre a Palazzo Pirelli, proprio per presentare per 

la prima volta (come l’anno scorso abbiamo presentato nella Sala 

consiliare del Comune di Mantova) il programma della Fiera delle 

Grazie. Quest’anno faremo un anticipo in Regione Lombardia.  

Il concorso Voltolini l’abbiamo citato. Il Comitato d’onore 

Ismaele Voltolini ha questo obiettivo: quello di esportare la 

cultura ma anche relazioni sociali, economiche e civiche in 

Lombardia, in Italia e non solo …. proprio con questo scopo: 

quello di creare ponti spirituali, culturali, politici ed 

economici.  

La Scuola comunale di Arte Madonnara sta crescendo, è cresciuta 

molto e presso le scuole di Grazie. Due momenti museali sono stati 

inaugurati: uno quello della gloriosa Società del Tamburello 

Grazie e l’altro per quanto riguarda il Museo Lacustre. E’ un 

primo step importante che abbiamo svolto a Grazie, altri ne 

abbiamo e ne avremo nei prossimi mesi e nel prossimo anno …  
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Per quanto concerne l’istruzione, mi preme sottolineare la grande 

sinergia con il Consiglio di Istituto e l’Istituto Comprensivo 

con una grande disponibilità di ascolto ….  

Per l’area Vigilanza, mi sento di rimarcare la Convenzione Mantova 

Sud tra i Comuni di Curtatone, Bagnolo San Vito e Borgo Virgilio, 

dove altri Comuni limitrofi hanno chiesto di partecipare e di 

condividere ….. Vedremo appunto nelle prossime settimane come 

creare ulteriore rafforzamento degli uffici. Mi sento di citare 

Antea e i nostri nonni vigili per la loro preziosa collaborazione 

non solo davanti alle nostre scuole ma anche durante 

l’antichissima Fiera Festa dell’Assunta. 

Abbiamo completato la videosorveglianza grazie a un 

cofinanziamento ottenuto dalla Regione Lombardia, con il 

posizionamento in frazione di San Silvestro di 5 telecamere di 

ultima generazione. Ma mi sento di ringraziare il comandante Colli 

e il comandante Maurizio Tessa per l’azione di ascolto e di 

presenza sul territorio con il controllo di vicinato di Giuseppe 

Bruzzano e Daniela Morselli, sia per questa attività coinvolti 

insieme, sia per il pellegrinaggio fatto dal comandante Tessa in 

giro per le frazioni per quanto riguarda il servizio creato dalla 

Prefettura e dal colonnello Federici dell’Arma dei Carabinieri, 

di prevenzione ed educazione sul nostro territorio.  

Sul programma triennale delle opere pubbliche poi abbiamo 

l’assessore Luigi Gelati che è a disposizione … Mi limito a 

chiudere per quanto riguarda le variazioni al piano esecutivo di 

gestione … le variazioni che abbiamo avuto: abbiamo un avanzo di 
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amministrazione di 68.000 euro che è stato anticipato quest’anno 

- a proposito di attenzione alle imprese - per completare 

l’illuminazione - 2018 - dell’area Verzellotto; noleggio computer 

appunto … abbiamo detto 3.000 euro per il potenziamento 

dell’impresa e dell’Ufficio Politiche Giovanili Informagiovani … 

Fondo di solidarietà comunale: abbiamo da segnalare dati 

significativi: un contributo Comuni terremotati pari a 52.000 

euro. Un risparmio di 14.000 euro per quanto riguarda le spese di 

riscossione tributi e canoni, perché andremo appunto a gara e 

quindi ipotizziamo un risparmio di queste dimensioni. Altri dati 

… manutenzione straordinaria, ecco abbiamo fatto un incremento: 

visto che abbiamo posticipato - se volete lo accenno anche subito 

se no dopo come volete - per quanto riguarda Grazie abbiamo 

spostato al 2018 - noi quest’anno faremo e inizieremo il primo 

stralcio per la sicurezza per 500.000 euro e completeremo il primo 

stralcio PL Casa del Sole per gli altri 193.000 euro - e invece 

abbiamo posticipato al 2018 l’attraversamento strada Morante, 

perché riteniamo che in collaborazione con l’Amministrazione 

provinciale - e quindi ringraziamo il presidente Beniamino Mauro 

Morselli e la consigliera provinciale Renata Riva per la 

collaborazione che stanno portando avanti per creare insieme nel 

2018 la rotatoria a Grazie - si sta parlando di un investimento 

di 1.050.000 euro - quindi parliamo di 2018 - e invece il secondo 

- che per noi è una priorità - intervento in strada Morante, noi 

abbiamo già predisposto da parte degli uffici nostri un progetto 

approvato dall’Amministrazione provinciale pari a 250.000 euro 

che noi sicuramente copriremo da un punto di vista finanziario 
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noi e auspichiamo un contributo, una compartecipazione da parte 

di Regione Lombardia. Quindi entrambi, ripeto, rotatoria Grazie 

e passaggio ciclopedonale semaforico su strada Morante, verranno 

effettuati inizio lavori 2018! Le altre sono state scartate da un 

punto di vista tecnico: sia il tunnel ciclopedonale - sia per 

motivi di sicurezza e sia per quanto riguarda i costi visto che 

si è ipotizzato 400.000 euro l’intervento - ossia dopo attente 

valutazioni, il percorso da Morante e area Zingari, che nelle 

migliori intenzioni poteva avere un ragionamento significativo e 

meritorio, ma i costi che tra i 700.000 e 900.000 euro ci hanno 

fatto ovviamente desistere. Quindi i due interventi 

complessivamente saranno di 1.300.000 euro: 1.050.000 euro 

rotatoria e 250.000 euro strada Morante. E per differenza nel 

bilancio, visto che ne abbiamo tolto per il 2017 i 250.000 euro 

spostando nel 2018 l’intervento su strada Morante, di contro si 

è ridotto il valore nominale di oneri di urbanizzazione e oggi 

siamo all’incirca sui 330.000 euro e quindi la differenza tra i 

250.000 e - vado a terminare - i minori oneri hanno permesso di 

aumentare il valore delle manutenzioni. Rimango a vostra completa 

disposizione …. L’attenzione ai servizi sociali e la scuola per 

noi sono una priorità e sulle previsioni sugli investimenti che 

faremo da qui a fine anno - e termino veramente Presidente - 

abbiamo in previsione sulla scuola di Montanara - quindi un 

preciso impegno dell’Amministrazione e abbiamo già trovato la 

copertura finanziaria e anzi abbiamo già fatto le determine - 

entro settembre andremo a porre l’attenzione in modo particolare 

sulla frazione di Montanara e nello specifico nelle scuole di 
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Montanara con interventi di miglioramento sia per quanto riguarda 

l’aspetto di tinteggiatura interna e sia di risparmio energetico 

e di potenziamento …. non solo dal punto di vista metodologico e 

formativo  … con l’inglese che quindi Montanara diventa di fatto 

la scuola, anche per questo secondo anno, anche per le prime della 

frazione e di tutto il Comune, ma anche da un punto di vista e di 

manutenzione e gli edifici una precisa attenzione alla scuola di 

Montanara … non solo, ma in modo particolare a quella. Grazie 

Presidente, rimango a disposizione.” 

Presidente:” Bene, dopo questa lunga esplicitazione apriamo 

l’argomento, chi vuole intervenire alzerà la mano, però dopo vi 

dico che gli argomenti li voteremo separatamente e per tutti si 

voterà anche l’immediata esecutività. Quindi lascio la parola a 

chi vuole intervenire … Prego Filippini.” 

Filippini:” Sì, allora, io posso avere un attimo una delucidazione 

su quello che è il Documento Unico di Programmazione, perché credo 

che in tutti quanti gli obiettivi i risultati attesi … non sono 

indicati di fatto …. quindi la colonna dei risultati attesi per 

me vuol dire un budget, rispetto al quale si dovrebbe condurre 

un’azione in realtà in tutte queste missioni e obiettivi 

strategici si sono indicati. Non c’è una sorta di budget, quindi 

un numero in qualsiasi punto del monitoraggio dei conti…. immobili 

di proprietà comunale numero schede immobili: numero?; progetti? 

Non si sa … e questo è uguale in tutto il documento, per cui non 

riesco a capire che programmazione sia stata fatta ecco tutto qua, 

grazie.” 
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Presidente:” Prego altri interventi o andiamo avanti o possiamo 

rispondere subito … prego Ferrari” 

Ferrari:” Sì, è chiaro che le cose … e anch’io avrei qualche 

domanda da porre al Sindaco, agli Assessori competenti …. Ecco, 

in particolare, io volevo cercare di concentrarmi sul Piano delle 

Opere Pubbliche e cercare di guardare la variante che è stata 

proposta per cercare di comprenderla e per capire se ho capito 

bene perché ci sono dei dati che non mi quadrano molto. Allora, 

innanzitutto, viene mantenuto l’intervento legato al 

potenziamento strutturale della scuola di Buscoldo, che siamo allo 

studio di fattibilità come tipologia di progettazione, cioè, non 

è stata fatta nella progettazione preliminare, nella definitiva 

e nemmeno l’esecutiva, che, invece, devono essere fatte, poi, deve 

essere fatta la gara, stiamo parlando di 400.000 euro e quindi di 

procedure ovviamente importanti come impegno e anche come durata 

… inizio lavori c’è scritto terzo trimestre 2017, cioè, entro il 

30 di settembre partite con i lavori di potenziamento della scuola 

materna di Buscoldo? Chiedo …..questo perchè è quello che c’è 

scritto nel Piano triennale delle opere pubbliche! E conclusione 

dei lavori: primo trimestre 2018 … cioè, entro il 30 marzo 2018 

i lavori sono completati con le scuole aperte? Non so come si 

facciano a fare lavori per 400.000 euro in una scuola materna tra 

settembre e marzo dell’anno prossimo.  

Seconda cosa, è stato smezzato (e questo lo citava anche il 

Sindaco) l’intervento su Edera: quindi 500.000 euro ciclabile e 

rondò e poi gli altri interventi quelli da €. 1.800.000 che 
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riguardano la viabilità interna, la strada in mezzo, più la 

rotatoria quella verso Dodi e poi e il resto ecco …. Entrambi 

vengono messi - però qua vorrei capire, perché invece il Sindaco 

ha detto che viene spostato sul 2018 quello del 1.800.000 - … qui 

in realtà sono messi tutti e due ancora sul 2017 con inizio lavori 

per tutti e due il quarto trimestre del 2017! Cioè, i lavori 

partono tutti e due entro dicembre? Chiedo. Sia per i 500.000 che 

per il secondo lotto del 1.800.000? quindi lo smezzamento è stato 

fatto solo per favorire una gara un po’ più celere? Non lo so! 

Qui c’è scritto che partono entro dicembre di quest’anno tutti e 

due i lavori! Adesso il Sindaco invece dice che i lavori del 

1.800.000 sono spostati sul 2018 … chiedo com’è la programmazione 

di questi lavori … E poi, per quanto riguarda l’attraversamento 

di Grazie, chiedevo, l’attraversamento delle Morante viene 

ricompreso nel futuro progetto della rotatoria di Zingari, oppure 

sono due progetti che restano distinti? Ecco, volevo questi 

chiarimenti, dopodiché faccio alcune valutazioni ma anche in base 

alle risposte” 

Presidente:” Grazie … altri interventi? Prego” 

Imperiali:” Allora, io invece ho due domande, anche perché per 

rendere più visibile questi dati, come per esempio l’adeguamento 

stanziamento per il rimborso spese gare gestionale rifiuti, non 

c’è mai il costo, la cifra …. Poi, invece, come è stato fatto 

nell’applicazione dell’avanzo della manutenzione degli alloggi 

ERP che è stata 26.000 euro, io chiederei, che nelle varie 

situazioni ci fosse anche di fianco l’importo che identifica 
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queste spese ecco … perché, insomma, alla fine se andiamo a vedere 

qua non si capisce qual è il perché …. c’è tutta una serie di 

schemi, che uno fa fatica a capire … Almeno, se noi mettiamo la 

cifra dell’importo di fianco alla descrizione riusciamo a capire 

meglio quali sono gli importi e infatti volevo chiedere che 

importo ha l’adeguamento dello stanziamento di rimborso spese per 

la gestione dei rifiuti. Questo è uno. E anche volevo sapere 

quello dell’accoglienza immigrati (ha già risposto il Sindaco sono 

circa 2000 euro mi sembra) e poi volevo sapere anche per il 

Voltolini quanti soldi abbiamo stanziato in più per poter fare 

questo concorso. Questi erano un po’il discorso, il mio dubbio su 

questa faccenda” 

Presidente:” Grazie Imperiali. Ci sono altre domande? Niente. 

Allora direi sì rispondere” 

Sindaco:” Allora, per quanto riguarda Grazie: sono due operazioni 

distinte. Questo è di qualche settimana fa, perché ci ha visto 

impegnati diversi mesi su questo argomento dalla Regione 

all’Amministrazione provinciale: inizialmente si è ipotizzato di 

fare un’unica operazione da 1,3/1,2 milioni di euro, poi gli 

aspetti burocratici e tecnici ci hanno consigliato, per poter 

realizzare le due opere, di dividerle. Quindi sono due opere 

diverse e distanti: una gestita in primis dall’Amministrazione 

provinciale quella la rotatoria da 1.050.000 euro (in modo 

particolare mi sento di ringraziare il dirigente Urbani per la 

grande attenzione e competenza che ha dimostrato ancora una 

volta); e invece, per quanto riguarda la strada Morante, che 
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ripeto, mentre la rotatoria di Grazie ha un valore sicuramente 

importante per il Comune di Curtatone, ma altrettanto importante 

per l’intero parte dell’intero territorio mantovano, tant’è vero 

che noi ci siamo presentati al cospetto delle due amministrazioni 

provinciali e regionali con una lettera di intenti siglata da ben 

sei Comuni, sei amministrazioni comunali - e vorrei citarle: il 

Comune di Marcaria, il Comune di Castellucchio, il Comune di 

Rodigo, il Comune di Goito e il Comune di Gazoldo degli Ippoliti). 

La grande novità, a mio avviso, emersa da questo atto, da questo 

lettera di intenti, è questa volontà di andare a fare gli 

interessi del territorio nella trasversalità più vera che è quella 

<non solo fare sussidiarietà, ma anche solidarietà tra i Comuni>. 

Esempio concreto l’ho citato prima: i 1.500 euro che abbiamo messo 

a disposizione per il Parco del Mincio; ma questo è un esempio 

concreto, dove questa lettera di intenti, poi vedremo il Comune 

di Curtatone ovviamente capofila, tra la differenza tra quanto 

darà l’Amministrazione provinciale e che si parla di una cifra 

significativa perché si parla di 850.000 euro sul 1.050.000, 

quindi va il nostro plauso all’Amministrazione provinciale, e la 

differenza, che appunto sui 200.000 euro del Comune di Curtatone 

come capofila si è impegnato a confermarli, vedremo e confidiamo 

nel supporto non solo ideale ma anche concreto da parte delle 

altre cinque Amministrazioni. Viceversa, nel peggiore dei casi, 

noi abbiamo dato la nostra parola che lo andremo a coprire noi 

interamente. E questo è uno step e direi che lo darei per 

praticamente definito. Nei prossimi mesi andremo a utilizzare 

quegli strumenti finanziari per poter dare il là all’inizio dei 
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lavori, appunto, che noi confidiamo di effettuare nel 2018. Cosa 

diversa, invece, l’argomento della strada Morante, che ripeto è 

invece una grande priorità dei cittadini e dell’Amministrazione 

comunale per i problemi della sicurezza (ricordiamo gli incidenti, 

anche con morti, che ci sono stati nelle passate edizioni 

eccetera). E su questo abbiamo provato strade diverse e queste 

strade non tutte sono andate a buon segno e quindi, noi al momento 

abbiamo in mano esclusivamente un progetto redatto dai nostri 

Uffici e convalidato dall’Amministrazione provinciale pari a 

250.000 euro e sarà nostra cura, anche qui, cercare le forme e la 

condivisione da parte degli organi superiori in primis 

(auspichiamo l’Amministrazione regionale) e qualora questo non ci 

fosse, sarà nostro impegno quello di finanziarlo interamente noi. 

Anche per l’incrocio Morante l’inizio dei lavori lo prevediamo 

nel 2018.  

Per quanto riguarda il Documento Unico di Programmazione rispondo, 

cerco di rispondere, ma poi Elena Doda è a completa disposizione 

avendolo coordinato e sapientemente diretto con il supporto di 

tutti, tutta l’attività dell’area finanziaria. Noi non diamo delle 

cifre, non lo equipariamo come budget vero e proprio da un punto 

di vista aziendale, ma diamo un Piano di esecuzione, 

programmazione o altro, questo come DUP e diciamo che, rispetto 

all’ultimo DUP che abbiamo presentato, sicuramente c’è 

un’attenzione; abbiamo messo un’attenzione ulteriore … come tutte 

le cose possono essere, anche grazie ai suggerimenti, 

migliorabili.  
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Volevo citare per quanto riguarda la scuola e per quanto riguarda 

la scuola di Buscoldo: nei prossimi mesi, cioè, entro l’inizio 

dell’anno scolastico dovrebbe essere ritinteggiato l’asilo nido 

di Buscoldo.  

Per quanto riguarda la realizzazione invece di Edera, poi lo 

citerà l’Assessore, gli Assessori, alla partita e saranno più 

dettagliati di me; certo, se riusciremo a fare entrambi meglio, 

noi dobbiamo essere anche realisti e pensare che abbiamo un Comune 

e di neanche 50 dipendenti, sono tutti chapeau e siamo grati ma 

non possiamo tirargli il collo e quindi dobbiamo essere anche 

consapevoli dello sforzo e delle grandi sollecitazioni che 

chiediamo quotidianamente e quindi dobbiamo anche capire quello 

che rappresenta uno degli obiettivi reali e quello che rimane un 

libro dei sogni o quello che rimane una speranza. Per quanto 

riguarda Buscoldo e l’agibilità e quindi i 410.000 euro di 

edilizia sociale scolastica, è stata richiesta la conferma da 

parte degli uffici - come negli anni passati. Niente di nuovo su 

questo argomento. Vedremo se questi desiderata corrisponderanno 

a delle azioni concrete. Io sono abituato sempre a dire le cose 

come stanno! Su Grazie vi ho dato dei dati concreti sui quali 

possiamo confrontarci e su questo argomento non mi sento di andare 

a dire delle cose che non corrispondono a verità.  

Volevo però terminare a proposito sulla sicurezza su Levata, visto 

che noi nel nostro programma elettorale l’abbiamo scritto forte 

e chiaro che i due attraversamenti stradali erano pericolosi: <uno 

strada Morante a Grazie e l’altro via Arginotto – Granasso a Borgo 
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Virgilio>. E abbiamo stressato, sollecitato, l’Amministrazione 

comunale di Borgo Virgilio ed insieme a loro abbiamo fatto un 

bando regionale vinto e quindi, grazie all’Amministrazione di 

Borgo Virgilio andremo a installare 4 semafori in via Granasso; 

ci sono stati dei problemi burocratici seri e spiacevoli che però 

non ci hanno impedito nella giornata di oggi martedì 25 andare a 

fare gli ultimi lavori e la settimana prossima (il comandante 

Volpi ce l’ha confermato ieri) verranno installati i semafori 

appunto a Levata. Quindi 4 semafori ci saranno e questa sarà 

l’occasione per ricordare il povero padre di famiglia che è venuto 

a mancare qualche settimana fa. 

E per ultimo, allora, per quanto riguarda i 26.000 euro, rispondo 

al capogruppo Alcide Imperiali: per quanto riguarda i 20.000 euro 

sono ripresi nel PEG e quindi sono dati che abbiamo investito in 

modo significativo, sia lo scorso anno che quest’anno, nella 

ristrutturazione e nell’inserimento della riqualificazione e 

riammodernamento degli alloggi di proprietà ERP (gli uffici sono 

a completa disposizione).  

E per quanto riguarda la valorizzazione, qui abbiamo: alloggi ERP 

1140 euro sostituzione scambiatore calore per il condominio 

Spagnola e per aggiornamento caldaie del progetto sostituzione 

canne fumarie 20.000 euro; 930 euro fognatura area cortiva via 

Martiri dell’Aldriga Grazie …… Sono 46.000 gli interventi fatti 

sugli ERP e 12.000 euro per quanto riguarda gli interventi 

contabilizzatori condomini (ci sono anche le aziende che hanno 

effettuato questi lavori). 
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Termino col concorso Ismaele Voltolini: noi abbiamo provveduto a 

fare un giro e per quanto riguarda l’azione dell’Accademia 

Internazionale del canto lirico ha una duplice o triplice attività 

e come tutte le attività sono una sperimentazione. Sperimentare 

vuol dire osare, vuol dire portare, cercare di creare nuove 

opportunità! Noi riteniamo e anzi siamo certi, che quella che sta 

attraversando il nostro Paese non sia una crisi - perché dura da 

dieci anni - ma è una nuova società, è un nuovo mercato e quindi 

tutti i ragionamenti e le valutazioni fatte in passato sono da 

rispettare, ma oggi dobbiamo guardare avanti! Oggi questo nostro 

amato Paese che è l’Italia è arrivato in un punto di non ritorno 

o continua questo piano inclinato di questi ultimi 25 anni capace 

di portarci concretamente verso l’Africa, e questo non solo da un 

punto di vista geografico ma anche reale, oppure, questo Paese 

ritrova le ragioni vere della nostra creatività, valori, 

esperienze, che soprattutto si esaltano nei momenti di grande 

difficoltà e quello che stiamo attraversando è un grande momento 

di difficoltà, e quindi, bisogna osare, bisogna creare, non è più 

sufficiente provare a gestire la quotidianità, ma altresì dobbiamo 

cercare di ragionare su qualcosa di diverso … Mi viene in mente 

l’ambulatorio medico infermieristico, facilitare quello per 

portare attenzione ai più deboli. Mi viene in mente il concorso 

Voltolini e il <Comitato d’onore Voltolini> è una scommessa grande 

dove noi abbiamo investito 3.500 euro (come investimento è in fase 

di start up di questo). E a lato di questo 2.000 euro per quanto 

riguarda un’importante azione di marketing territoriale che 

l’Accademia Internazionale Canto Lirico farà e sta già facendo, 
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che ha questo obiettivo: quello di portare non solo grandi 

personalità a partecipare a queste manifestazioni culturali molto 

significative, ma anche creare relazioni, creare opportunità 

economiche, andare nei territori a portare valore aggiunto. 

Esempio su tutti il momento del concerto al Castello sforzesco 

che ha posto le basi anche per l’Università Curtatone; cioè, avere 

una relazione dove all’interno appunto di queste relazioni, di 

queste collaborazioni, ha determinato anche dire <ebbene, allora 

veniamo a Curtatone a vedere cos’è Corte Spagnola!>. Quindi 

portare fuori dai nostri confini! Ed è e costa fatica da parte 

nostra, da parte di tutti, da parte soprattutto degli uffici che 

stiamo stressando all’infinito per tutte quelle attività che non 

sono tradizionali, ma hanno l’ambizione! Sarà la storia poi a dire 

se sarà giusto o sbagliato! Per noi è una cosa giusta, per noi è 

un’azione assolutamente coraggiosa di essere al fianco delle 

imprese per cercare di creare opportunità per loro, creare nuova 

ricchezza capace poi di essere ridistribuita sul territorio: noi 

questi li consideriamo investimenti, non sono spese, ma sono 

investimenti seri che stiamo facendo e dai primi approcci 

riteniamo che sia la strada maestra! E siamo solo all’inizio! 

Siamo solo all’inizio e vedremo poi come proseguire … Colgo 

l’occasione per dire che il Comitato d’onore Ismaele Voltolini è 

aperto quindi anche a suggerimenti per poter far concorrere in 

questo Comitato … il Comitato è a costo zero! Ripeto a costo zero: 

Il Comitato d’onore per l’Amministrazione comunale. Il costo che 

abbiamo e che l’Accademia ha avuto e sostenuto era per la sola 

fase di start up per quanto riguarda la prima manifestazione a 
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Castello Sforzesco e per l’attività di marketing territoriale che 

si sta facendo, ma i membri del Comitato d’onore Ismaele Voltolini 

sono assolutamente gratuiti. E’ aperto perché durerà 14 mesi. 

Colgo l’occasione Presidente, se mi dà l’opportunità di chiudere 

su questo versante, perché il Comitato d’onore è assolutamente 

trasversale. Trasversale in che senso? Mi sembra corretto e oggi 

corre l’obbligo di citare quantomeno il Presidente, il 

Vicepresidente, e il Presidente è il dottor Gianni Letta e il 

Vicepresidente è il dottor Pasquale Nestico, cardiologo di fama 

mondiale, nonché cittadino italo-americano di Filadelfia e 

mecenate della cultura e tra gli esponenti che hanno aderito con 

grande entusiasmo al Comitato d’onore riscontriamo i 3 Consiglieri 

regionali Anna Lisa Baroni, Andrea Fiasconaro e Marco Carra … E 

anzi, anche il consigliere Marco Carra ci ha onorato di 

partecipare alla presentazione del concorso Ismaele Voltolini a 

Milano e l’Assessore regionale Cappellini, il Vicepresidente di 

Regione Lombardia Fabrizio Sala e l’Onorevole del Partito 

Democratico Marco Porta rappresentante degli italiani all’estero 

delle Comunità italiane all’estero e termino nel ringraziare 

Daniele Marconcini consigliere comunale di Roverbella con i quali 

i lombardi nel mondo e i cittadini italiani nel mondo. Questo è 

l’obiettivo: l’obiettivo è quello di porre dei ponti non solo 

nelle città, non solo nei Comuni, non solo da Milano a Padova 

passando per Ancona e il resto d’Italia. Penso Roma, penso Ancona, 

penso le Marche e penso anche Paesi non italiani sul quale si 

vogliono a fianco della cultura si vuole fare anche sviluppo 

economico e secondo noi questo binomio cultura ed economia devono 
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andare insieme! Questa è la scommessa per una società nuova e per 

un nuovo mercato che è quello attuale, grazie.” 

Presidente:” Prego gli Assessori … so che il consigliere Ferrari 

ha posto domande sull’Edera, la ciclabile e il rondò, se gli 

Assessori alla partita, Gelati e l’assessore Fiaccadori, voglio 

dire qualcosa …” 

Gelati:” Non c’è molto da aggiungere, anche perché in modo molto 

esaustivo, ci ha pensato il nostro Sindaco: mi ha tolto un peso, 

anche perchè così mi riposo un attimo visto che sono un paio 

d’anni che non vado in ferie. Posso rispondere una cosa che è 

molto importante chiarire: è il discorso qui dell’Edera, perché 

l’Edera è sentita, è sentita molto dai levatesi e non solo. Perché 

i 500.000 euro sono stati estrapolati dalla rimanente cifra che 

abbiamo appunto ottenuto, escusso come si suol dire? Perché, 

questi primi interventi, quelli che sono diciamo grosso modo su 

questa cifra di 500.000 euro, sono dettati dall’emergenza per 

motivi di sicurezza, cioè, quei 500.000 euro servono appunto: per 

completare la ciclabile che adesso è semplicemente un’opera 

incompiuta ci sono solo i due muretti laterale e quindi va finita; 

il rondò, quindi per motivi di sicurezza stradale e anche di 

decoro verranno ultimati finalmente; e quella pertinenza che 

collegherà (pezzo di asfalto, di manto stradale) e che ci 

permetterà di essere direttamente collegati con circa 10.000 metri 

di proprietà ormai di quest’Amministrazione. Quindi, queste sono 

le prime opere e quindi abbiamo potuto estrapolarle ripeto per 

motivi di sicurezza di emergenza, mentre tutto il resto se ne 
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parla, ovviamente, perché sono cifre importanti, qui si parla 

addirittura di bandi europei e quant’altro e quindi penso che sia 

doveroso anche aver fatto questa divisione della cifra totale …. 

Dopo, per carità, ma è una bella cifra al giorno d’oggi.” 

Ferrari:”Posso?” 

Presidente:” Prego” 

Ferrari:” Parlando dei dati di bilancio, l’unica cosa che voglio 

rimarcare (a parte chiedere al Presidente di dare un’occhiata 

anche ai tempi delle relazioni del Sindaco, perché è vero come 

dice lei che lui non ha una tempistica prestabilita nel 

regolamento consigliare, però, sono le 8 ed ha parlato solo il 

Sindaco fino ad ora … ecco … quindi quando può interrompere 

Consiglieri dopo dieci minuti, magari, dia un’occhiata anche alla 

tempistica delle relazioni del Sindaco ecco), l’unico dato che 

voglio evidenziare e che va a rimarcare come forse qualche volta 

anche la minoranza non dica solo delle stupidate <è quando 

dicevamo in sede di previsionale che la cifra di oneri che era 

stata indicata era secondo noi sovrabbondante  …. Ecco, c’è stata 

una riduzione delle previsioni di incassi di oneri di almeno 

100.000 euro!>. Questo per significare che, forse era stata messa 

una cifra un po’troppo alta nel previsionale come qualcuno dai 

banchi dell’opposizione aveva detto! E non mi si venga a dire che 

è perché si sono tolte delle opere eccetera … perché, ovviamente, 

se si fosse mantenuta la stessa cifra di oneri si potevano 

finanziare altre opere … cioè, non è che siccome abbiamo tolto 

l’attraversamento delle Morante, allora riduciamo gli oneri: è 
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l’esatto contrario! Cioè, nel senso, noi riduciamo gli oneri e 

quindi tiriamo via opere, questa è la verità! Perché sennò 

mantenevamo le cifre di oneri e facevamo delle altre opere, delle 

manutenzioni straordinarie e facciamo altre cose, ecco … 

Seconda cosa: il Sindaco ci ha detto che l’attraversamento delle 

Morante è completamente scollegato con il rondò di Zingari e 

conseguentemente anche qui la scelta di spostare al 2018 un’opera 

così prioritaria - come sempre è stato detto da tutti - è una 

scelta assolutamente fatta da questa Amministrazione, che non è 

vincolata a nessun progetto futuribile che coinvolge regioni, 

provincia, eccetera, ma è legata al fatto che non lo so, non si 

è pronti per quest’anno per fare quell’intervento lì e quindi ci 

sarà un’altra Fiera delle Grazie senza l’attraversamento delle 

Morante e probabilmente anche quella dell’anno prossimo, perché 

non si sa quando è ora che si parte con la progettazione e tutto, 

le gare e vedremo quando verrà realizzata … Ma, ripeto, la scelta 

di spostare sul 2018 e anzi qui si dice sì che viene sfruttato su 

2018 - ma anche nel primo trimestre l’inizio dei lavori - è una 

scelta che fa questa Amministrazione di rinviare un’opera così 

prioritaria di un anno. Così come la scelta su Edera di non fare 

un unico lotto … perché quello che dice Assessore Gelati non ha 

una sua logica in realtà! Perché tu puoi fare un unico bando da 

2.300.000 e poi è chiaro che l’impresa parte con le opere 

prioritarie e intanto realizza quelle! La scelta invece di 

dividerla è perché probabilmente si è detto: non so, queste opere 

intanto le spostiamo dopo … e cos’è che spostiamo dopo ad esempio? 

L’abbiamo già capito che non verrà realizzata neanche quella nel 
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2017, il 1.800.000 che resta, ma verrà spostata sul 2018 anche 

l’altro e quindi i due attraversamenti più pericolosi che hanno 

provocato dei morti del nostro Comune vengono spostati di 1 anno! 

Questo è il dato che emerge da questo piano delle opere pubbliche: 

viene spostato all’anno dopo il 2018 le opere e proprio quella 

strada che va ad eliminare l’incrocio dell’Arginotto! C’è la 

strada che entra dentro Edera e che va a superare il problema 

dell’Arginotto in maniera definitiva che viene spostata di un anno 

e quindi si sceglie di non dare priorità a un intervento 

risolutivo per risolvere il problema dell’Arginotto. Quindi, 

viene spostato le Morante, viene spostato l’Arginotto e si dà 

priorità evidentemente ad altre situazioni. Viene fatta Casa del 

Sole, vengono fatte altre cose, ma questi due interventi, che 

tutti diciamo che sono prioritari, in realtà vengono rinviati. 

Questo è il dato che emerge … Perché si dà priorità altre cose 

(immagino io)! E conseguentemente, questo piano triennale e questi 

equilibri di bilancio non possono ovviamente trovare la mia ed 

anche l’approvazione del mio gruppo, proprio perché tutta una 

serie di interventi che tutti diciamo che sono prioritari vengono 

in realtà spostati! Non vengono fatte, in buona sostanza, quelle 

che sono le cose più urgenti per il nostro territorio comunale.” 

Presidente:” Prego Assessore Fiaccadori…” 

Fiaccadori:” No, io chiedo la parola Presidente, perché in data 

31 marzo 2017 alla relazione, insomma, al punto di vista del 

consigliere Ferrari mi sono sentito di non rispondere perché a 

fine marzo c’erano aperte delle partite tali e di tale importanza 
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che gli ho fatto dire le sue cose e me ne sono stato in buon 

silenzio. Però, faccio rilevare all’aula che quello che dice il 

consigliere Ferrari è oltraggioso per il lavoro che ha fatto 

questa Amministrazione in questi mesi grazie allo sforzo dei 

dipendenti, dell’Amministrazione e del Sindaco! E’ oltraggioso! 

Allora, io mi considero una persona moderata, di grande pazienza, 

ma quando sento delle fandonie di questa levatura, devo 

intervenire perché purtroppo ho questo carattere! Allora, 

facciamo un minimo di cronistoria, abbiamo saputo che 

l’assicurazione SACE avrebbe versato la cifra richiesta, dopo un 

procedimento tedioso e affaticante per tutti, il 6 di giugno 2017 

… Allora, mi dica l’avvocato Ferrari come fa un’Amministrazione 

con 3 tecnici del settore lavori pubblici a imbastire con le 

certezze, le peculiarità, le minuzie presenti nel codice dei 

contratti e nella prassi di buona amministrazione a far iniziare 

i lavori per un importo di 2.347.000 euro entro il 2017 così come 

se fosse una fragolina? Allora è chiaro che il piano delle opere 

pubbliche che oggi andiamo ad approvare è stato costruito ed 

elaborato dagli uffici in accordo chiaramente con 

l’amministrazione per rispettare tutti i crismi che le norme di 

bilancio mettono in capo alle Amministrazioni pubbliche, ma non 

per rimandare, mettere i soldi sotto il paglione del materasso e 

del letto. Insomma, adesso, prima di dire certe cose, cerchiamo 

di moderarci o almeno, non dico un grazie, non dico un <ma avete 

fatto quello che c’era da fare>, <noi avremmo fatto così però …>  

…… non è arrivata una nota di dissenso da nessuno, se non dal 

consigliere Filippini che la sera che siamo stati a Levata per 
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presentare diciamo gli accadimenti . Io non ho sentito il 

consigliere Ferrari che ha ben ricoperto per 5 anni il mio ruolo 

…. neanche una telefonata, neanche un messaggio, neanche un … 

Zero! Dico solo questa cosa: due settimane dopo eravamo …” 

 

Si sta profilando un dibattito Ferrari – Fiaccadori all’interno 

dell’intervento 

 

Fiaccadori:” … Beh ragazzi ma due anni con il Moloch che avevamo 

di fronte io considero la provvisoria esecuzione del giugno una 

un successo clamoroso, perché saremmo potuti andare alle calende 

greche … però, però la cosa … ma è stata chiesta immediatamente 

….” 

Presidente:” Ferrari, lasci parlare l’Assessore!” 

Fiaccadori:” Insomma, andiamo a leggerlo? Allora abbiamo detto - 

l’ho detto io, mi ricordo - al consigliere Filippini che nel 

bilancio 2016 non avremmo potuto mettere nelle opere pubbliche le 

opere in sostituzione di Edera per dei motivi e allora le abbiamo 

messe il 31 marzo 2017 per degli altri motivi. Dico solo che due 

settimane dopo sono arrivati anche gli altri 193.000 euro - sempre 

dalla SACE - e questo al 100 per cento! Perché? Perché abbiamo 

seguito anche quella pratica dal 2016, quando la messa in mora 

all’attuatore è stata fatta, quando abbiamo sollecitato con il 

settore lavori pubblici la pulizia delle aree e piano, piano, le 

cose succedono! Allora, tra dire <che la luna è una formaggia e 
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dire che, insomma, tutto sommato …> Allora, io ho sentito il 

consigliere Ferrari dire 5 minuti fa che la luna è una formaggia, 

per cui ho preso la parola! Grazie” 

Presidente:” Prego, prego, vorrei parlare anch’io se permettete: 

intanto stigmatizzo il suo comportamento consigliere Ferrari, che 

vuole insegnare a me a fare il Presidente del Consiglio … No! Lei 

la deve smettere con quelle <fole> lì! Stiamo trattando 3 

argomenti e l’intervento Sindaco era monitorato e ha parlato 

giustamente il tempo giusto per esplicitare i 3 argomenti, poi ha 

risposto ai vostri interventi. Per quanto riguarda la faccenda 

Edera, consigliere Ferrari, sarebbe meglio che lei prima di 

parlare pensasse bene a quello che dice. Sono d’accordo con quello 

che ha detto l’assessore Fiaccadori poco fa. Il Comune di 

Curtatone quest’Amministrazione sta colmando pian, pianino, un 

vuoto, un buco, lasciato anche da lei e dalla sua Amministrazione 

nella quale lei era incaricato dei lavori pubblici. Se tanto 

premeva il collegamento della via Arginotto, che entrava nel 

quartiere Edera, lei non ha fatto nulla di questo e adesso … No! 

E’ questo che …. Lei ha solo assecondato il lottizzante!” 

Ferrari:” Addirittura!” 

Presidente:” Io lo dico e lo posso dire! Ma non dico che … Gli 

avete dato tutte le carte che lui voleva giocare, l’avete sempre 

accontentato e i ritardi si sono accumulati sui ritardi e adesso 

cerchiamo di correre ai ripari! Non la offendo se dico questo! Io 

al suo posto avrei fatto diversamente, perché c’erano altre strade 

da percorrere, adesso mettiamoci la pietra su ….Io l’ho spiegato 
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nel mio intervento del 2010 che è agli atti, se lo vada a leggere 

per piacere! Se lo legga! Comunque lasci stare: è colpevole anche 

lei! Ma faccia quello che vuole ha capito! Quindi adesso vuole 

insegnare! A questo punto qui si sta mettendo una toppa a un 

disagio! Abbiamo devastato una frazione e abbiamo aspettato 

troppo! Adesso si cerca di mettere a posto … Ma le sembra poco? 

Si è riusciti in breve tempo a escutere…. Ma lei per 5 anni cosa 

ha fatto? Dovevate partire prima! Prego altri interventi? Prego 

Assessore Cicola” 

Cicola:” In merito al Consigliere Imperiali, scusi, non abbiamo 

risposto a quanto chiesto per la variazione sui rifiuti in 

bilancio, la spesa complessiva per i professionisti che sono: 

spese per l’estensione del progetto di servizio, spese per il RUP, 

contributo ANAC, spese per la Commissione gara (i 3 membri) e la 

spesa del ricorso, che però abbiamo vinto al TAR quindi una parte 

riconosciuta, è di circa 12.600 euro. Originariamente le spese di 

13.276,34, riduzione del ricorso 720,25 e rimangono un valore del 

nuovo capitolo a 12.600.” 

Presidente:” Ascolti, se ha qualcosa da dire, alzi la mano e può 

parlare … non borbotti consigliere Ferrari …. Alzi la mano e parli 

………..Non ci sono altri interventi, mettiamo in votazione, con 

votazione separata … Prego? Ma se ha qualcosa da dire lo dica! Lo 

dica! Qui siamo tutti liberi cittadini …” 

 

<Il Consigliere Francesco Ferrari lamenta che il Presidente si 

sarebbe lasciato andare a giudizi non imparziali e più in 
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generale ritiene che il Consigliere Giorgio Mafezzoli non 

incarni la figura di Presidente del Consiglio Comunale in modo 

non completamente  super partes.> 

 

Ferrari:” Il Presidente non è imparziale e c’è un’ulteriore 

conferma.” 

Presidente:” Grazie, ma del suo giudizio proprio faccio anche a 

meno, perché l’ho conosciuta abbastanza … non mi faccia dire altre 

robe che ho nel mio cassetto, nel mio cuore, non voglio aprire …. 

lasciamo stare! Lei può dare tutti i giudizi che vuole! Io mi 

ritengo a posto …. 

Allora mettiamo in votazione i punti all’ordine del giorno …” 
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ALLEGATO ALLA DELIBERAZIONE DI CONSIGLIO COMUNALE N. 22 DEL 

25/07/2017. 

Presidente:” Bene allora adesso andremo a trattare in un’unica 

soluzione tre punti abbastanza importanti per il bilancio di 

questo Comune e per la programmazione dell’azione politica- 

amministrativa di questa amministrazione: al punto 2 <Variazione 

al bilancio di previsione finanziario 2017/2019. Ratifica della 

deliberazione di Giunta comunale numero 128 del 22/6/2017 adottata 

ai sensi dell’articolo 175 comma 1 e comma 4 del decreto 

legislativo 267/2000 e contestuale comunicazione prelievo dal 

fondo di riserva articolo 166 comma 2 decreto legislativo 

267/2000>; al punto 3 <Attestamento generale di bilancio e 

salvaguardia degli equilibri per l’esercizio 2017/2019 ai sensi 

degli articoli 175, comma 8 del decreto legislativo n. 267/2000 

- contestuale variazione Piano Opere Pubbliche 2017/2019>; 

infine, il punto 4: <Approvazione Documento Unico di 

Programmazione (il famoso DUP) per gli anni 2018/2020>. Il 

relatore è il Sindaco Carlo Bottani al quale cedo la parola. Prego 

signor Sindaco” 

Sindaco:” Grazie Presidente e buonasera a tutti noi, oggi abbiamo 

tre punti: in primis per quanto riguarda le variazioni di giugno 

(effettuate il 22 giugno), tra i quali i più rilevanti sono 

appunto gli adeguamenti dei capitoli, poi per ogni singolo punto 

gli Assessori e i Consiglieri delegati sono a completa 

disposizione di tutto il Consiglio per esplicitare al meglio tutti 

gli interventi fatti e quelli che verranno programmati. Per quanto 
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riguarda le variazioni si rilevano l’adeguamento dei capitoli di 

entrata corrente per la riscossione e gli interessi legali ed il 

rimborso spese legali inerenti all’escussione fidejussione oltre 

all’aumento dello stanziamento per le spese legali, l’adeguamento 

dei capitoli riferiti al riscaldamento e il capitolo per il 

contributo del Parco del Mincio per il controllo della castagna 

d’acqua e del fior di loto. Questa cosa si è svolta nell’ottica 

della solidarietà e della sussidiarietà con gli altri enti e 

abbiamo come forma di una tantum messo a disposizione del Parco 

del Mincio 1.500 euro proprio per il controllo e la pulizia delle 

castagne d’acqua e dei fior di loto e riprenderò quest’argomento 

quando parleremo di Grazie e della rotatoria di Grazie. Inoltre: 

riduzione dello stanziamento per illuminazione pubblica a seguito 

dei conteggi; adeguamento del capitolo di spesa inerente ai 

servizi informatici per l’aggiornamento del software comunale 

mense scolastiche; adeguamento dei capitoli per la spesa sociale 

a seguito dei nuovi ricoveri servizio civile accoglienza migranti 

(gli immigrati che abbiamo) appunto di 2000 euro in più (avevamo 

previsto 14.000, ma in realtà sono già entrati 16 mila euro). 

Istituzione di capitoli di entrata e uscita inerenti alla nuova 

gestione del Foro Boario. Integrazioni capitoli riferiti alle 

manifestazioni culturali, innanzitutto per la promozione del 

concorso internazionale Ismaele Voltolini per le celebrazioni del 

centocinquantesimo della nascita del tenore Mantovano 

nell’ottantesimo anniversario della morte; quindi la creazione 

del Comitato d’onore per i prossimi 14 mesi, che ha visto il mese 

scorso l’inizio di questo <anno Voltolini> presso il Castello 
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Sforzesco a Milano alla presenza del procuratore generale 

Francesco Saverio Borrelli, che ci ha onorato della sua presenza. 

Altri adeguamenti per quanto riguarda l’applicazione dell’avanzo 

vincolato pari a 26.600 euro a finanziamento delle manutenzioni 

su alloggi popolari ERP per migliorare gli immobili di nostra 

proprietà. Importante e degno di nota una la ricognizione sullo 

stato di attuazione dei programmi, dove mi sento di citare - l’ho 

detto prima - è stata recentemente incassata la fidejussione per 

il <Piano Edera> dalla società assicurativa: 2.349.000 euro già 

sul nostro conto corrente! In più, anche per quanto riguarda 

l’escussione del PL Casa del Sole per 193.000 euro, anch’essi già 

accreditati sul conto corrente … Poi l’Assessore Ivan Fiaccadori 

sarà a disposizione per ulteriori dettagli.  

Per quanto riguarda l’urbanistica sono stati rilasciati 27 

permessi di costruire di cui 12 a sanatoria.  

Per quanto riguarda l’Area Direzione Generale, numerosi gli 

interventi, tra i quali: la gestione del portale web dell’ente 

gestore; del sito web istituzionale dedicato alla Fiera delle 

Grazie; gestione sito web dedicato al teatro comunale; l’info 

point Grazie; creazione di una nuova sezione del portale web 

dedicata al bilancio trasparente e tutto ciò che riguarda il 

bilancio digitale e bilancio trasparente; gestione APP 

istituzionale; gestione segnalazioni provenienti dal format; 

riattivazione del servizio di invio del notiziario digitale ovvero 

le newsletter, la gestione del display tabellone luminoso in Via 

Calabria. Per quanto riguarda ovviamente le procedure di selezione 
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pubblica per l’incarico di addetto stampa e l’organizzazione di 

eventi nell’ambito del progetto Impresa Comune. In modo 

particolare su indicazione del Capogruppo Fausto Filippini che in 

uno degli ultimi Consigli aveva invitato a porre estrema 

attenzione su due partite: una per quanto riguarda l’incasso e 

l’altra per quanto riguarda la gestione bandi. Per quanto riguarda 

l’incasso: abbiamo incassato due fidejussioni dopo un importante 

confronto legale con SACE (2.349.000 e 193.000 euro nel giro di 

poche settimane).  

Per quanto riguarda l’ufficio Bandi è stato di fatto concentrato 

e in modo particolare è stato dato il là: in modo particolare dal 

Vicesegretario Vicario Luca Zanetti e da Raffaella Sacchi. E il 

cosiddetto denominato settore ufficio Bandi nel mese di giugno ha 

già dato dei risultati estremamente soddisfacenti, perché abbiamo 

avuto comunicazione da parte di Regione Lombardia di essere stati 

selezionati per un bando ERSAF e a fine mese sapremo che cifra 

verrà corrisposta per la Fiera delle Grazie ed inoltre vi è 

un’altra richiesta fatta per il Patrimonio Immateriale. Inoltre 

la nostra Raffaella ha partecipato a un incontro di formazione di 

9 giornate presso l’Amministrazione Provinciale di Mantova 

organizzato in collaborazione con l’Ufficio Europa del Comune di 

Modena ed anche proprio nei giorni scorsi è stata in Regione 

Lombardia ad una manifestazione sui bandi europei organizzata 

dall’Associazione <Borghi più belli d’Italia>. L’ufficio 

provvederà per il secondo anno consecutivo anche alla 

distribuzione dei tesserini venatori per la stagione 2017/2018. 
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Area finanziaria: l’attenzione costante dell’Ufficio tributi per 

quanto riguarda il calcolo IMU già in continuità con il passato 

(attività di front office e di back office); così come per quanto 

riguarda il servizio rifiuti. 

Area Amministrativa: Affari Legali - i sinistri sono in calo, così 

come le spese telefoniche; servizi cimiteriali, è stata fatta una 

prima campagna di estumulazione e di esumazione nei cimiteri di 

Montanara e San Silvestro e ne verrà effettuata una più 

significativa tra novembre e dicembre. Per quanto riguarda i 

servizi informatici: una particolare attenzione al programma Pago 

PA che è in fase di installazione, il servizio scuola, il nuovo 

software in sinergia con la CIR; è stato rinnovato e migliorato 

il sistema per la realizzazione dello streaming in sala consiliare 

(poi vedremo se questo corrisponde a verità). 

Mi sento di rimarcare i Servizi Impresa Comune, sia per i 13 

appuntamenti, da gennaio a giugno: questo servizio nato nel 2016 

ha visto in questo semestre un’accelerazione significativa e 

quindi, ringrazio gli uffici per l’attenzione e la costante 

disponibilità dimostrata in questi 13 appuntamenti; si è partiti 

dal 23 gennaio sull’abolizione del mercato di maggior tutela, ai 

consigli per i consumatori passando per i rischi agricoli e alla 

sicurezza sul lavoro, poi la fiscalità e poi l’amministratore di 

condominio, quindi lo start-up innovative e agevolazioni fiscali 

e le opportunità da prendere al volo per quanto riguarda il bando 

INAIL; le agevolazioni opportunità 2017 (come ridurre le imposte), 

la composizione della crisi di sovranità; indebitamento; il check-
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up aziendale e gli stili gestionali per il futuro …. Uno di questi 

“figli” dello Sportello Imprese è appunto il punto 5 che vedremo 

poi che per quanto riguarda propone di portare l’Università a 

Curtatone. Altri incontri pubblici verranno appunto programmati 

per l’autunno. Il calendario delle sagre sarà integrato da 

ulteriori due manifestazioni: la Festa Provinciale del Partito 

Democratico e le manifestazioni <festeggiando con il cuore> … 

Sempre l’ufficio ha rilasciato 57 PIN per la carta regionale dei 

servizi. 

La Fiera delle Grazie è stata seguita con particolare attenzione 

anche per il secondo step (il secondo e ultimo step), per 

migliorare la fase organizzativa e l’accoglienza per quanto 

riguarda gli aspetti fieristici.  

Per quanto riguarda il De Co, in stretta sinergia con l’assessore 

Cinzia Cicola e Angela Giovannini, insieme al consigliere delegato 

Antonella Montagnani e all’Istituto Comprensivo è stato 

realizzato dagli alunni il bozzetto per quanto riguarda il logo 

Deco (Denominazione di Origine Comunale) del nostro Comune.  

Per quanto riguarda il turismo, particolare attenzione alla svolta 

e all’attenzione del vicesindaco Federico Longhi sulle politiche 

giovanili per quanto riguarda il Foro Boario e la valorizzazione 

e anche la facilitazione dello sviluppo di Radio Curtatun: la 

radio di Curtatone gestita dai giovani. 

Sport: grande attenzione alle organizzazioni e la novità di 

quest’anno è stata la realizzazione della prima edizione della 

manifestazione podistica ludico motoria Montanara ran. 
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Prevenzione del randagismo: sempre per ottimizzare i costi, 

abbiamo effettuato un nuovo contratto per un importo forfettario 

di 4.000 euro più IVA in riduzione rispetto al passato. 

Per quanto riguarda l’area Servizi alla Persona, poi i Consiglieri 

delegati Renata Riva, Valentina Malavasi e l’Assessore Angela 

Giovannini sono ripeto a disposizione. Io mi limito a citare i 

passaggi più significativi: lo stanziamento di 20.000 euro per 

far fronte alla richiesta dei contributi; vorrei ringraziare 

pubblicamente l’Associazione Padre Tullio Favalli che dà un 

contributo significativo per quanto riguarda il pagamento delle 

bollette evitando spesso il taglio delle utenze delle famiglie; 

l’attenzione importante e spasmodica da parte dell’ufficio nel 

seguire non solo le fragilità ma anche e soprattutto i nostri 

nonni, i nostri anziani con un’assistenza domiciliare di oltre 90 

anziani; il servizio mensa; il servizio pasti; il telesoccorso. 

Abbiamo attivato con il club delle tre età una convenzione molto 

significativa che fornisce servizi di compagnia, telefonate, 

visite amicali, e 5 anziani del nostro territorio ne stanno 

usufruendo; così come il successo che sta riscuotendo 

l’ambulatorio medico infermieristico volontario, che a partire 

dal mese di aprile 2017 l’Associazione Volontari di Curtatone sta 

portando avanti con ben 6 medici e 7 infermieri; un importante 

servizio erogato a titolo gratuito svolto appunto da loro. 

Politiche Giovanili: attività di sportello Informagiovani; scuola 

e istituzioni; quindi il progetto scuola e istituzioni; giornata 

della terra; le gite culturali tra i quali Pistoia (mi sento di 
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segnalarla); ma soprattutto la Festa del Volontariato e il 

rilancio dell’antico Foro Boario dove domani sera ci sarà un 

appuntamento sull’APP da parte dei ragazzi di Curtatone. 

Per quanto riguarda l’Area Tecnica e Ambiente: l’ulteriore 

miglioramento grazie ai cittadini del Comune della raccolta 

differenziata. Lo sfalcio delle aree verdi quest’anno avrà un 

beneficio di uno sfalcio in più rispetto allo scorso anno, 

riportandolo ai 4 sfalci; altrettanto con Aprica: un’attenzione 

alla pulizia dei fossati in sinergia con l’Ufficio coordinato 

dall’ufficio tecnico. Sulla cattura le nutrie l’anno scorso 2016 

è stato un anno boom, tanto che le associazioni e i Consorzi hanno 

dato un contributo significativo anche economico per certificare 

e di fatto manifestare apprezzamento circa il lavoro fatto dai 

nostri operatori; e in collaborazione anche con l’Amministrazione 

provinciale ha visto questa prestigiosa sala essere anche luogo 

di formazione. La mobilità sostenibile: abbiamo fatto appunto 

altra data importante <marzo 2017> (vedo in sala il Presidente 

della Cava Boschetto) la giornata dell’albero, con tre classi 

delle nostre primarie che lì sono state accolte in modo splendido 

e soprattutto c’è stato un momento di alta formazione ambientale; 

così come abbiamo svolto sempre un altro corso - anch’esso 

propedeutico a proposito di formazione - sia per i nostri 

cacciatori - che è finito in queste ultime settimane - sia per 

quanto riguarda - e ha avuto successo con ben 40 adesione - il 

corso di norcineria. Quello è stato solo l’inizio fatto nello 

scorso inverno in realtà anche solo il risultato di questo Corso 

di formazione si è anche concretizzato con nuovi posti di lavoro 
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e quindi chi ha potuto frequentare (venivano da Castiglione, da 

Modena, da Parma, che hanno frequentato oltre anche ai nostri 

concittadini) …. Ecco, il risultato è che qualcuno che ha avuto 

la costanza di partecipare ha anche trovato un posto di lavoro! 

Questo è stata anche la forza e l’impegno e la benzina per poi 

avere gli strumenti per portare l’Università Curtatone. 

Per quanto riguarda i lavori pubblici: a Levata, proprio in questi 

giorni, abbiamo terminato (in via di ultimazione) il completamento 

della pista ciclopedonale in frazione Levata; così come a Buscoldo 

i lavori di completamento urbanizzazione Sacca; sono praticamente 

conclusi il progetto di rifacimento dell’asfaltatura di Piazza 

Santuario a Grazie e abbiamo anche predisposto il progetto per 

quanto riguarda il restauro del monumento ai Caduti presso 

Curtatone.  

Altro argomento in via di preparazione per il corso della prossima 

Fiere Grazie, sarà il primo step, è la prima fase del museo a 

cielo aperto, che è sicuramente uno dei grandi obiettivi per 

quanto riguarda i 2017. 

Altri dati che mi sento di segnalare per quanto riguarda nuovi 

contratti: la realizzazione del Gattile <abbiamo inaugurato il 17 

giugno il gattile a Curtatone>. Segnalo altresì che sono stati 

rinnovati i nuovi contratti del Circolo Culturale Eremo. Si è 

svolta anche una prova di evacuazione: sempre grande attenzione 

alla sicurezza da parte del funzionario Giovanni Trombani.  

Grande attenzione sulla cultura e sulla promozione turistica con 

il convegno organizzato in Palazzo Lombardia <Riti, miti e 
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ricorrenze religiose per la valorizzazione del patrimonio 

identitario lombardo>: con i nostri Madonnari siamo andati a far 

conoscere la realtà del Comune di Curtatone fuori dai nostri 

confini; così come si è andati al Castello Sforzesco per far 

conoscere l’Accademia Teatro “Verdi” del Maestro Daniele Anselmi; 

siamo andati anche a Palazzo Lombardia per un grande convegno dove 

i nostri Madonnari hanno realizzato dal vivo, lì sul terreno del 

piazzale di Palazzo Lombardia, 3 opere che in questo momento fanno 

bella mostra presso gli uffici del Presidente e del Vicepresidente 

e l’Assessore alla cultura di Regione Lombardia. Venerdì saremo 

alle ore 11, sempre a Palazzo Pirelli, proprio per presentare per 

la prima volta (come l’anno scorso abbiamo presentato nella Sala 

consiliare del Comune di Mantova) il programma della Fiera delle 

Grazie. Quest’anno faremo un anticipo in Regione Lombardia.  

Il concorso Voltolini l’abbiamo citato. Il Comitato d’onore 

Ismaele Voltolini ha questo obiettivo: quello di esportare la 

cultura ma anche relazioni sociali, economiche e civiche in 

Lombardia, in Italia e non solo …. proprio con questo scopo: 

quello di creare ponti spirituali, culturali, politici ed 

economici.  

La Scuola comunale di Arte Madonnara sta crescendo, è cresciuta 

molto e presso le scuole di Grazie. Due momenti museali sono stati 

inaugurati: uno quello della gloriosa Società del Tamburello 

Grazie e l’altro per quanto riguarda il Museo Lacustre. E’ un 

primo step importante che abbiamo svolto a Grazie, altri ne 

abbiamo e ne avremo nei prossimi mesi e nel prossimo anno …  
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Per quanto concerne l’istruzione, mi preme sottolineare la grande 

sinergia con il Consiglio di Istituto e l’Istituto Comprensivo 

con una grande disponibilità di ascolto ….  

Per l’area Vigilanza, mi sento di rimarcare la Convenzione Mantova 

Sud tra i Comuni di Curtatone, Bagnolo San Vito e Borgo Virgilio, 

dove altri Comuni limitrofi hanno chiesto di partecipare e di 

condividere ….. Vedremo appunto nelle prossime settimane come 

creare ulteriore rafforzamento degli uffici. Mi sento di citare 

Antea e i nostri nonni vigili per la loro preziosa collaborazione 

non solo davanti alle nostre scuole ma anche durante 

l’antichissima Fiera Festa dell’Assunta. 

Abbiamo completato la videosorveglianza grazie a un 

cofinanziamento ottenuto dalla Regione Lombardia, con il 

posizionamento in frazione di San Silvestro di 5 telecamere di 

ultima generazione. Ma mi sento di ringraziare il comandante Colli 

e il comandante Maurizio Tessa per l’azione di ascolto e di 

presenza sul territorio con il controllo di vicinato di Giuseppe 

Bruzzano e Daniela Morselli, sia per questa attività coinvolti 

insieme, sia per il pellegrinaggio fatto dal comandante Tessa in 

giro per le frazioni per quanto riguarda il servizio creato dalla 

Prefettura e dal colonnello Federici dell’Arma dei Carabinieri, 

di prevenzione ed educazione sul nostro territorio.  

Sul programma triennale delle opere pubbliche poi abbiamo 

l’assessore Luigi Gelati che è a disposizione … Mi limito a 

chiudere per quanto riguarda le variazioni al piano esecutivo di 

gestione … le variazioni che abbiamo avuto: abbiamo un avanzo di 
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amministrazione di 68.000 euro che è stato anticipato quest’anno 

- a proposito di attenzione alle imprese - per completare 

l’illuminazione - 2018 - dell’area Verzellotto; noleggio computer 

appunto … abbiamo detto 3.000 euro per il potenziamento 

dell’impresa e dell’Ufficio Politiche Giovanili Informagiovani … 

Fondo di solidarietà comunale: abbiamo da segnalare dati 

significativi: un contributo Comuni terremotati pari a 52.000 

euro. Un risparmio di 14.000 euro per quanto riguarda le spese di 

riscossione tributi e canoni, perché andremo appunto a gara e 

quindi ipotizziamo un risparmio di queste dimensioni. Altri dati 

… manutenzione straordinaria, ecco abbiamo fatto un incremento: 

visto che abbiamo posticipato - se volete lo accenno anche subito 

se no dopo come volete - per quanto riguarda Grazie abbiamo 

spostato al 2018 - noi quest’anno faremo e inizieremo il primo 

stralcio per la sicurezza per 500.000 euro e completeremo il primo 

stralcio PL Casa del Sole per gli altri 193.000 euro - e invece 

abbiamo posticipato al 2018 l’attraversamento strada Morante, 

perché riteniamo che in collaborazione con l’Amministrazione 

provinciale - e quindi ringraziamo il presidente Beniamino Mauro 

Morselli e la consigliera provinciale Renata Riva per la 

collaborazione che stanno portando avanti per creare insieme nel 

2018 la rotatoria a Grazie - si sta parlando di un investimento 

di 1.050.000 euro - quindi parliamo di 2018 - e invece il secondo 

- che per noi è una priorità - intervento in strada Morante, noi 

abbiamo già predisposto da parte degli uffici nostri un progetto 

approvato dall’Amministrazione provinciale pari a 250.000 euro 

che noi sicuramente copriremo da un punto di vista finanziario 
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noi e auspichiamo un contributo, una compartecipazione da parte 

di Regione Lombardia. Quindi entrambi, ripeto, rotatoria Grazie 

e passaggio ciclopedonale semaforico su strada Morante, verranno 

effettuati inizio lavori 2018! Le altre sono state scartate da un 

punto di vista tecnico: sia il tunnel ciclopedonale - sia per 

motivi di sicurezza e sia per quanto riguarda i costi visto che 

si è ipotizzato 400.000 euro l’intervento - ossia dopo attente 

valutazioni, il percorso da Morante e area Zingari, che nelle 

migliori intenzioni poteva avere un ragionamento significativo e 

meritorio, ma i costi che tra i 700.000 e 900.000 euro ci hanno 

fatto ovviamente desistere. Quindi i due interventi 

complessivamente saranno di 1.300.000 euro: 1.050.000 euro 

rotatoria e 250.000 euro strada Morante. E per differenza nel 

bilancio, visto che ne abbiamo tolto per il 2017 i 250.000 euro 

spostando nel 2018 l’intervento su strada Morante, di contro si 

è ridotto il valore nominale di oneri di urbanizzazione e oggi 

siamo all’incirca sui 330.000 euro e quindi la differenza tra i 

250.000 e - vado a terminare - i minori oneri hanno permesso di 

aumentare il valore delle manutenzioni. Rimango a vostra completa 

disposizione …. L’attenzione ai servizi sociali e la scuola per 

noi sono una priorità e sulle previsioni sugli investimenti che 

faremo da qui a fine anno - e termino veramente Presidente - 

abbiamo in previsione sulla scuola di Montanara - quindi un 

preciso impegno dell’Amministrazione e abbiamo già trovato la 

copertura finanziaria e anzi abbiamo già fatto le determine - 

entro settembre andremo a porre l’attenzione in modo particolare 

sulla frazione di Montanara e nello specifico nelle scuole di 
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Montanara con interventi di miglioramento sia per quanto riguarda 

l’aspetto di tinteggiatura interna e sia di risparmio energetico 

e di potenziamento …. non solo dal punto di vista metodologico e 

formativo  … con l’inglese che quindi Montanara diventa di fatto 

la scuola, anche per questo secondo anno, anche per le prime della 

frazione e di tutto il Comune, ma anche da un punto di vista e di 

manutenzione e gli edifici una precisa attenzione alla scuola di 

Montanara … non solo, ma in modo particolare a quella. Grazie 

Presidente, rimango a disposizione.” 

Presidente:” Bene, dopo questa lunga esplicitazione apriamo 

l’argomento, chi vuole intervenire alzerà la mano, però dopo vi 

dico che gli argomenti li voteremo separatamente e per tutti si 

voterà anche l’immediata esecutività. Quindi lascio la parola a 

chi vuole intervenire … Prego Filippini.” 

Filippini:” Sì, allora, io posso avere un attimo una delucidazione 

su quello che è il Documento Unico di Programmazione, perché credo 

che in tutti quanti gli obiettivi i risultati attesi … non sono 

indicati di fatto …. quindi la colonna dei risultati attesi per 

me vuol dire un budget, rispetto al quale si dovrebbe condurre 

un’azione in realtà in tutte queste missioni e obiettivi 

strategici si sono indicati. Non c’è una sorta di budget, quindi 

un numero in qualsiasi punto del monitoraggio dei conti…. immobili 

di proprietà comunale numero schede immobili: numero?; progetti? 

Non si sa … e questo è uguale in tutto il documento, per cui non 

riesco a capire che programmazione sia stata fatta ecco tutto qua, 

grazie.” 
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Presidente:” Prego altri interventi o andiamo avanti o possiamo 

rispondere subito … prego Ferrari” 

Ferrari:” Sì, è chiaro che le cose … e anch’io avrei qualche 

domanda da porre al Sindaco, agli Assessori competenti …. Ecco, 

in particolare, io volevo cercare di concentrarmi sul Piano delle 

Opere Pubbliche e cercare di guardare la variante che è stata 

proposta per cercare di comprenderla e per capire se ho capito 

bene perché ci sono dei dati che non mi quadrano molto. Allora, 

innanzitutto, viene mantenuto l’intervento legato al 

potenziamento strutturale della scuola di Buscoldo, che siamo allo 

studio di fattibilità come tipologia di progettazione, cioè, non 

è stata fatta nella progettazione preliminare, nella definitiva 

e nemmeno l’esecutiva, che, invece, devono essere fatte, poi, deve 

essere fatta la gara, stiamo parlando di 400.000 euro e quindi di 

procedure ovviamente importanti come impegno e anche come durata 

… inizio lavori c’è scritto terzo trimestre 2017, cioè, entro il 

30 di settembre partite con i lavori di potenziamento della scuola 

materna di Buscoldo? Chiedo …..questo perchè è quello che c’è 

scritto nel Piano triennale delle opere pubbliche! E conclusione 

dei lavori: primo trimestre 2018 … cioè, entro il 30 marzo 2018 

i lavori sono completati con le scuole aperte? Non so come si 

facciano a fare lavori per 400.000 euro in una scuola materna tra 

settembre e marzo dell’anno prossimo.  

Seconda cosa, è stato smezzato (e questo lo citava anche il 

Sindaco) l’intervento su Edera: quindi 500.000 euro ciclabile e 

rondò e poi gli altri interventi quelli da €. 1.800.000 che 
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riguardano la viabilità interna, la strada in mezzo, più la 

rotatoria quella verso Dodi e poi e il resto ecco …. Entrambi 

vengono messi - però qua vorrei capire, perché invece il Sindaco 

ha detto che viene spostato sul 2018 quello del 1.800.000 - … qui 

in realtà sono messi tutti e due ancora sul 2017 con inizio lavori 

per tutti e due il quarto trimestre del 2017! Cioè, i lavori 

partono tutti e due entro dicembre? Chiedo. Sia per i 500.000 che 

per il secondo lotto del 1.800.000? quindi lo smezzamento è stato 

fatto solo per favorire una gara un po’ più celere? Non lo so! 

Qui c’è scritto che partono entro dicembre di quest’anno tutti e 

due i lavori! Adesso il Sindaco invece dice che i lavori del 

1.800.000 sono spostati sul 2018 … chiedo com’è la programmazione 

di questi lavori … E poi, per quanto riguarda l’attraversamento 

di Grazie, chiedevo, l’attraversamento delle Morante viene 

ricompreso nel futuro progetto della rotatoria di Zingari, oppure 

sono due progetti che restano distinti? Ecco, volevo questi 

chiarimenti, dopodiché faccio alcune valutazioni ma anche in base 

alle risposte” 

Presidente:” Grazie … altri interventi? Prego” 

Imperiali:” Allora, io invece ho due domande, anche perché per 

rendere più visibile questi dati, come per esempio l’adeguamento 

stanziamento per il rimborso spese gare gestionale rifiuti, non 

c’è mai il costo, la cifra …. Poi, invece, come è stato fatto 

nell’applicazione dell’avanzo della manutenzione degli alloggi 

ERP che è stata 26.000 euro, io chiederei, che nelle varie 

situazioni ci fosse anche di fianco l’importo che identifica 
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queste spese ecco … perché, insomma, alla fine se andiamo a vedere 

qua non si capisce qual è il perché …. c’è tutta una serie di 

schemi, che uno fa fatica a capire … Almeno, se noi mettiamo la 

cifra dell’importo di fianco alla descrizione riusciamo a capire 

meglio quali sono gli importi e infatti volevo chiedere che 

importo ha l’adeguamento dello stanziamento di rimborso spese per 

la gestione dei rifiuti. Questo è uno. E anche volevo sapere 

quello dell’accoglienza immigrati (ha già risposto il Sindaco sono 

circa 2000 euro mi sembra) e poi volevo sapere anche per il 

Voltolini quanti soldi abbiamo stanziato in più per poter fare 

questo concorso. Questi erano un po’il discorso, il mio dubbio su 

questa faccenda” 

Presidente:” Grazie Imperiali. Ci sono altre domande? Niente. 

Allora direi sì rispondere” 

Sindaco:” Allora, per quanto riguarda Grazie: sono due operazioni 

distinte. Questo è di qualche settimana fa, perché ci ha visto 

impegnati diversi mesi su questo argomento dalla Regione 

all’Amministrazione provinciale: inizialmente si è ipotizzato di 

fare un’unica operazione da 1,3/1,2 milioni di euro, poi gli 

aspetti burocratici e tecnici ci hanno consigliato, per poter 

realizzare le due opere, di dividerle. Quindi sono due opere 

diverse e distanti: una gestita in primis dall’Amministrazione 

provinciale quella la rotatoria da 1.050.000 euro (in modo 

particolare mi sento di ringraziare il dirigente Urbani per la 

grande attenzione e competenza che ha dimostrato ancora una 

volta); e invece, per quanto riguarda la strada Morante, che 
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ripeto, mentre la rotatoria di Grazie ha un valore sicuramente 

importante per il Comune di Curtatone, ma altrettanto importante 

per l’intero parte dell’intero territorio mantovano, tant’è vero 

che noi ci siamo presentati al cospetto delle due amministrazioni 

provinciali e regionali con una lettera di intenti siglata da ben 

sei Comuni, sei amministrazioni comunali - e vorrei citarle: il 

Comune di Marcaria, il Comune di Castellucchio, il Comune di 

Rodigo, il Comune di Goito e il Comune di Gazoldo degli Ippoliti). 

La grande novità, a mio avviso, emersa da questo atto, da questo 

lettera di intenti, è questa volontà di andare a fare gli 

interessi del territorio nella trasversalità più vera che è quella 

<non solo fare sussidiarietà, ma anche solidarietà tra i Comuni>. 

Esempio concreto l’ho citato prima: i 1.500 euro che abbiamo messo 

a disposizione per il Parco del Mincio; ma questo è un esempio 

concreto, dove questa lettera di intenti, poi vedremo il Comune 

di Curtatone ovviamente capofila, tra la differenza tra quanto 

darà l’Amministrazione provinciale e che si parla di una cifra 

significativa perché si parla di 850.000 euro sul 1.050.000, 

quindi va il nostro plauso all’Amministrazione provinciale, e la 

differenza, che appunto sui 200.000 euro del Comune di Curtatone 

come capofila si è impegnato a confermarli, vedremo e confidiamo 

nel supporto non solo ideale ma anche concreto da parte delle 

altre cinque Amministrazioni. Viceversa, nel peggiore dei casi, 

noi abbiamo dato la nostra parola che lo andremo a coprire noi 

interamente. E questo è uno step e direi che lo darei per 

praticamente definito. Nei prossimi mesi andremo a utilizzare 

quegli strumenti finanziari per poter dare il là all’inizio dei 
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lavori, appunto, che noi confidiamo di effettuare nel 2018. Cosa 

diversa, invece, l’argomento della strada Morante, che ripeto è 

invece una grande priorità dei cittadini e dell’Amministrazione 

comunale per i problemi della sicurezza (ricordiamo gli incidenti, 

anche con morti, che ci sono stati nelle passate edizioni 

eccetera). E su questo abbiamo provato strade diverse e queste 

strade non tutte sono andate a buon segno e quindi, noi al momento 

abbiamo in mano esclusivamente un progetto redatto dai nostri 

Uffici e convalidato dall’Amministrazione provinciale pari a 

250.000 euro e sarà nostra cura, anche qui, cercare le forme e la 

condivisione da parte degli organi superiori in primis 

(auspichiamo l’Amministrazione regionale) e qualora questo non ci 

fosse, sarà nostro impegno quello di finanziarlo interamente noi. 

Anche per l’incrocio Morante l’inizio dei lavori lo prevediamo 

nel 2018.  

Per quanto riguarda il Documento Unico di Programmazione rispondo, 

cerco di rispondere, ma poi Elena Doda è a completa disposizione 

avendolo coordinato e sapientemente diretto con il supporto di 

tutti, tutta l’attività dell’area finanziaria. Noi non diamo delle 

cifre, non lo equipariamo come budget vero e proprio da un punto 

di vista aziendale, ma diamo un Piano di esecuzione, 

programmazione o altro, questo come DUP e diciamo che, rispetto 

all’ultimo DUP che abbiamo presentato, sicuramente c’è 

un’attenzione; abbiamo messo un’attenzione ulteriore … come tutte 

le cose possono essere, anche grazie ai suggerimenti, 

migliorabili.  
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Volevo citare per quanto riguarda la scuola e per quanto riguarda 

la scuola di Buscoldo: nei prossimi mesi, cioè, entro l’inizio 

dell’anno scolastico dovrebbe essere ritinteggiato l’asilo nido 

di Buscoldo.  

Per quanto riguarda la realizzazione invece di Edera, poi lo 

citerà l’Assessore, gli Assessori, alla partita e saranno più 

dettagliati di me; certo, se riusciremo a fare entrambi meglio, 

noi dobbiamo essere anche realisti e pensare che abbiamo un Comune 

e di neanche 50 dipendenti, sono tutti chapeau e siamo grati ma 

non possiamo tirargli il collo e quindi dobbiamo essere anche 

consapevoli dello sforzo e delle grandi sollecitazioni che 

chiediamo quotidianamente e quindi dobbiamo anche capire quello 

che rappresenta uno degli obiettivi reali e quello che rimane un 

libro dei sogni o quello che rimane una speranza. Per quanto 

riguarda Buscoldo e l’agibilità e quindi i 410.000 euro di 

edilizia sociale scolastica, è stata richiesta la conferma da 

parte degli uffici - come negli anni passati. Niente di nuovo su 

questo argomento. Vedremo se questi desiderata corrisponderanno 

a delle azioni concrete. Io sono abituato sempre a dire le cose 

come stanno! Su Grazie vi ho dato dei dati concreti sui quali 

possiamo confrontarci e su questo argomento non mi sento di andare 

a dire delle cose che non corrispondono a verità.  

Volevo però terminare a proposito sulla sicurezza su Levata, visto 

che noi nel nostro programma elettorale l’abbiamo scritto forte 

e chiaro che i due attraversamenti stradali erano pericolosi: <uno 

strada Morante a Grazie e l’altro via Arginotto – Granasso a Borgo 
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Virgilio>. E abbiamo stressato, sollecitato, l’Amministrazione 

comunale di Borgo Virgilio ed insieme a loro abbiamo fatto un 

bando regionale vinto e quindi, grazie all’Amministrazione di 

Borgo Virgilio andremo a installare 4 semafori in via Granasso; 

ci sono stati dei problemi burocratici seri e spiacevoli che però 

non ci hanno impedito nella giornata di oggi martedì 25 andare a 

fare gli ultimi lavori e la settimana prossima (il comandante 

Volpi ce l’ha confermato ieri) verranno installati i semafori 

appunto a Levata. Quindi 4 semafori ci saranno e questa sarà 

l’occasione per ricordare il povero padre di famiglia che è venuto 

a mancare qualche settimana fa. 

E per ultimo, allora, per quanto riguarda i 26.000 euro, rispondo 

al capogruppo Alcide Imperiali: per quanto riguarda i 20.000 euro 

sono ripresi nel PEG e quindi sono dati che abbiamo investito in 

modo significativo, sia lo scorso anno che quest’anno, nella 

ristrutturazione e nell’inserimento della riqualificazione e 

riammodernamento degli alloggi di proprietà ERP (gli uffici sono 

a completa disposizione).  

E per quanto riguarda la valorizzazione, qui abbiamo: alloggi ERP 

1140 euro sostituzione scambiatore calore per il condominio 

Spagnola e per aggiornamento caldaie del progetto sostituzione 

canne fumarie 20.000 euro; 930 euro fognatura area cortiva via 

Martiri dell’Aldriga Grazie …… Sono 46.000 gli interventi fatti 

sugli ERP e 12.000 euro per quanto riguarda gli interventi 

contabilizzatori condomini (ci sono anche le aziende che hanno 

effettuato questi lavori). 
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Termino col concorso Ismaele Voltolini: noi abbiamo provveduto a 

fare un giro e per quanto riguarda l’azione dell’Accademia 

Internazionale del canto lirico ha una duplice o triplice attività 

e come tutte le attività sono una sperimentazione. Sperimentare 

vuol dire osare, vuol dire portare, cercare di creare nuove 

opportunità! Noi riteniamo e anzi siamo certi, che quella che sta 

attraversando il nostro Paese non sia una crisi - perché dura da 

dieci anni - ma è una nuova società, è un nuovo mercato e quindi 

tutti i ragionamenti e le valutazioni fatte in passato sono da 

rispettare, ma oggi dobbiamo guardare avanti! Oggi questo nostro 

amato Paese che è l’Italia è arrivato in un punto di non ritorno 

o continua questo piano inclinato di questi ultimi 25 anni capace 

di portarci concretamente verso l’Africa, e questo non solo da un 

punto di vista geografico ma anche reale, oppure, questo Paese 

ritrova le ragioni vere della nostra creatività, valori, 

esperienze, che soprattutto si esaltano nei momenti di grande 

difficoltà e quello che stiamo attraversando è un grande momento 

di difficoltà, e quindi, bisogna osare, bisogna creare, non è più 

sufficiente provare a gestire la quotidianità, ma altresì dobbiamo 

cercare di ragionare su qualcosa di diverso … Mi viene in mente 

l’ambulatorio medico infermieristico, facilitare quello per 

portare attenzione ai più deboli. Mi viene in mente il concorso 

Voltolini e il <Comitato d’onore Voltolini> è una scommessa grande 

dove noi abbiamo investito 3.500 euro (come investimento è in fase 

di start up di questo). E a lato di questo 2.000 euro per quanto 

riguarda un’importante azione di marketing territoriale che 

l’Accademia Internazionale Canto Lirico farà e sta già facendo, 
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che ha questo obiettivo: quello di portare non solo grandi 

personalità a partecipare a queste manifestazioni culturali molto 

significative, ma anche creare relazioni, creare opportunità 

economiche, andare nei territori a portare valore aggiunto. 

Esempio su tutti il momento del concerto al Castello sforzesco 

che ha posto le basi anche per l’Università Curtatone; cioè, avere 

una relazione dove all’interno appunto di queste relazioni, di 

queste collaborazioni, ha determinato anche dire <ebbene, allora 

veniamo a Curtatone a vedere cos’è Corte Spagnola!>. Quindi 

portare fuori dai nostri confini! Ed è e costa fatica da parte 

nostra, da parte di tutti, da parte soprattutto degli uffici che 

stiamo stressando all’infinito per tutte quelle attività che non 

sono tradizionali, ma hanno l’ambizione! Sarà la storia poi a dire 

se sarà giusto o sbagliato! Per noi è una cosa giusta, per noi è 

un’azione assolutamente coraggiosa di essere al fianco delle 

imprese per cercare di creare opportunità per loro, creare nuova 

ricchezza capace poi di essere ridistribuita sul territorio: noi 

questi li consideriamo investimenti, non sono spese, ma sono 

investimenti seri che stiamo facendo e dai primi approcci 

riteniamo che sia la strada maestra! E siamo solo all’inizio! 

Siamo solo all’inizio e vedremo poi come proseguire … Colgo 

l’occasione per dire che il Comitato d’onore Ismaele Voltolini è 

aperto quindi anche a suggerimenti per poter far concorrere in 

questo Comitato … il Comitato è a costo zero! Ripeto a costo zero: 

Il Comitato d’onore per l’Amministrazione comunale. Il costo che 

abbiamo e che l’Accademia ha avuto e sostenuto era per la sola 

fase di start up per quanto riguarda la prima manifestazione a 
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Castello Sforzesco e per l’attività di marketing territoriale che 

si sta facendo, ma i membri del Comitato d’onore Ismaele Voltolini 

sono assolutamente gratuiti. E’ aperto perché durerà 14 mesi. 

Colgo l’occasione Presidente, se mi dà l’opportunità di chiudere 

su questo versante, perché il Comitato d’onore è assolutamente 

trasversale. Trasversale in che senso? Mi sembra corretto e oggi 

corre l’obbligo di citare quantomeno il Presidente, il 

Vicepresidente, e il Presidente è il dottor Gianni Letta e il 

Vicepresidente è il dottor Pasquale Nestico, cardiologo di fama 

mondiale, nonché cittadino italo-americano di Filadelfia e 

mecenate della cultura e tra gli esponenti che hanno aderito con 

grande entusiasmo al Comitato d’onore riscontriamo i 3 Consiglieri 

regionali Anna Lisa Baroni, Andrea Fiasconaro e Marco Carra … E 

anzi, anche il consigliere Marco Carra ci ha onorato di 

partecipare alla presentazione del concorso Ismaele Voltolini a 

Milano e l’Assessore regionale Cappellini, il Vicepresidente di 

Regione Lombardia Fabrizio Sala e l’Onorevole del Partito 

Democratico Marco Porta rappresentante degli italiani all’estero 

delle Comunità italiane all’estero e termino nel ringraziare 

Daniele Marconcini consigliere comunale di Roverbella con i quali 

i lombardi nel mondo e i cittadini italiani nel mondo. Questo è 

l’obiettivo: l’obiettivo è quello di porre dei ponti non solo 

nelle città, non solo nei Comuni, non solo da Milano a Padova 

passando per Ancona e il resto d’Italia. Penso Roma, penso Ancona, 

penso le Marche e penso anche Paesi non italiani sul quale si 

vogliono a fianco della cultura si vuole fare anche sviluppo 

economico e secondo noi questo binomio cultura ed economia devono 
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andare insieme! Questa è la scommessa per una società nuova e per 

un nuovo mercato che è quello attuale, grazie.” 

Presidente:” Prego gli Assessori … so che il consigliere Ferrari 

ha posto domande sull’Edera, la ciclabile e il rondò, se gli 

Assessori alla partita, Gelati e l’assessore Fiaccadori, voglio 

dire qualcosa …” 

Gelati:” Non c’è molto da aggiungere, anche perché in modo molto 

esaustivo, ci ha pensato il nostro Sindaco: mi ha tolto un peso, 

anche perchè così mi riposo un attimo visto che sono un paio 

d’anni che non vado in ferie. Posso rispondere una cosa che è 

molto importante chiarire: è il discorso qui dell’Edera, perché 

l’Edera è sentita, è sentita molto dai levatesi e non solo. Perché 

i 500.000 euro sono stati estrapolati dalla rimanente cifra che 

abbiamo appunto ottenuto, escusso come si suol dire? Perché, 

questi primi interventi, quelli che sono diciamo grosso modo su 

questa cifra di 500.000 euro, sono dettati dall’emergenza per 

motivi di sicurezza, cioè, quei 500.000 euro servono appunto: per 

completare la ciclabile che adesso è semplicemente un’opera 

incompiuta ci sono solo i due muretti laterale e quindi va finita; 

il rondò, quindi per motivi di sicurezza stradale e anche di 

decoro verranno ultimati finalmente; e quella pertinenza che 

collegherà (pezzo di asfalto, di manto stradale) e che ci 

permetterà di essere direttamente collegati con circa 10.000 metri 

di proprietà ormai di quest’Amministrazione. Quindi, queste sono 

le prime opere e quindi abbiamo potuto estrapolarle ripeto per 

motivi di sicurezza di emergenza, mentre tutto il resto se ne 
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parla, ovviamente, perché sono cifre importanti, qui si parla 

addirittura di bandi europei e quant’altro e quindi penso che sia 

doveroso anche aver fatto questa divisione della cifra totale …. 

Dopo, per carità, ma è una bella cifra al giorno d’oggi.” 

Ferrari:”Posso?” 

Presidente:” Prego” 

Ferrari:” Parlando dei dati di bilancio, l’unica cosa che voglio 

rimarcare (a parte chiedere al Presidente di dare un’occhiata 

anche ai tempi delle relazioni del Sindaco, perché è vero come 

dice lei che lui non ha una tempistica prestabilita nel 

regolamento consigliare, però, sono le 8 ed ha parlato solo il 

Sindaco fino ad ora … ecco … quindi quando può interrompere 

Consiglieri dopo dieci minuti, magari, dia un’occhiata anche alla 

tempistica delle relazioni del Sindaco ecco), l’unico dato che 

voglio evidenziare e che va a rimarcare come forse qualche volta 

anche la minoranza non dica solo delle stupidate <è quando 

dicevamo in sede di previsionale che la cifra di oneri che era 

stata indicata era secondo noi sovrabbondante  …. Ecco, c’è stata 

una riduzione delle previsioni di incassi di oneri di almeno 

100.000 euro!>. Questo per significare che, forse era stata messa 

una cifra un po’troppo alta nel previsionale come qualcuno dai 

banchi dell’opposizione aveva detto! E non mi si venga a dire che 

è perché si sono tolte delle opere eccetera … perché, ovviamente, 

se si fosse mantenuta la stessa cifra di oneri si potevano 

finanziare altre opere … cioè, non è che siccome abbiamo tolto 

l’attraversamento delle Morante, allora riduciamo gli oneri: è 



 

27 

 

l’esatto contrario! Cioè, nel senso, noi riduciamo gli oneri e 

quindi tiriamo via opere, questa è la verità! Perché sennò 

mantenevamo le cifre di oneri e facevamo delle altre opere, delle 

manutenzioni straordinarie e facciamo altre cose, ecco … 

Seconda cosa: il Sindaco ci ha detto che l’attraversamento delle 

Morante è completamente scollegato con il rondò di Zingari e 

conseguentemente anche qui la scelta di spostare al 2018 un’opera 

così prioritaria - come sempre è stato detto da tutti - è una 

scelta assolutamente fatta da questa Amministrazione, che non è 

vincolata a nessun progetto futuribile che coinvolge regioni, 

provincia, eccetera, ma è legata al fatto che non lo so, non si 

è pronti per quest’anno per fare quell’intervento lì e quindi ci 

sarà un’altra Fiera delle Grazie senza l’attraversamento delle 

Morante e probabilmente anche quella dell’anno prossimo, perché 

non si sa quando è ora che si parte con la progettazione e tutto, 

le gare e vedremo quando verrà realizzata … Ma, ripeto, la scelta 

di spostare sul 2018 e anzi qui si dice sì che viene sfruttato su 

2018 - ma anche nel primo trimestre l’inizio dei lavori - è una 

scelta che fa questa Amministrazione di rinviare un’opera così 

prioritaria di un anno. Così come la scelta su Edera di non fare 

un unico lotto … perché quello che dice Assessore Gelati non ha 

una sua logica in realtà! Perché tu puoi fare un unico bando da 

2.300.000 e poi è chiaro che l’impresa parte con le opere 

prioritarie e intanto realizza quelle! La scelta invece di 

dividerla è perché probabilmente si è detto: non so, queste opere 

intanto le spostiamo dopo … e cos’è che spostiamo dopo ad esempio? 

L’abbiamo già capito che non verrà realizzata neanche quella nel 
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2017, il 1.800.000 che resta, ma verrà spostata sul 2018 anche 

l’altro e quindi i due attraversamenti più pericolosi che hanno 

provocato dei morti del nostro Comune vengono spostati di 1 anno! 

Questo è il dato che emerge da questo piano delle opere pubbliche: 

viene spostato all’anno dopo il 2018 le opere e proprio quella 

strada che va ad eliminare l’incrocio dell’Arginotto! C’è la 

strada che entra dentro Edera e che va a superare il problema 

dell’Arginotto in maniera definitiva che viene spostata di un anno 

e quindi si sceglie di non dare priorità a un intervento 

risolutivo per risolvere il problema dell’Arginotto. Quindi, 

viene spostato le Morante, viene spostato l’Arginotto e si dà 

priorità evidentemente ad altre situazioni. Viene fatta Casa del 

Sole, vengono fatte altre cose, ma questi due interventi, che 

tutti diciamo che sono prioritari, in realtà vengono rinviati. 

Questo è il dato che emerge … Perché si dà priorità altre cose 

(immagino io)! E conseguentemente, questo piano triennale e questi 

equilibri di bilancio non possono ovviamente trovare la mia ed 

anche l’approvazione del mio gruppo, proprio perché tutta una 

serie di interventi che tutti diciamo che sono prioritari vengono 

in realtà spostati! Non vengono fatte, in buona sostanza, quelle 

che sono le cose più urgenti per il nostro territorio comunale.” 

Presidente:” Prego Assessore Fiaccadori…” 

Fiaccadori:” No, io chiedo la parola Presidente, perché in data 

31 marzo 2017 alla relazione, insomma, al punto di vista del 

consigliere Ferrari mi sono sentito di non rispondere perché a 

fine marzo c’erano aperte delle partite tali e di tale importanza 
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che gli ho fatto dire le sue cose e me ne sono stato in buon 

silenzio. Però, faccio rilevare all’aula che quello che dice il 

consigliere Ferrari è oltraggioso per il lavoro che ha fatto 

questa Amministrazione in questi mesi grazie allo sforzo dei 

dipendenti, dell’Amministrazione e del Sindaco! E’ oltraggioso! 

Allora, io mi considero una persona moderata, di grande pazienza, 

ma quando sento delle fandonie di questa levatura, devo 

intervenire perché purtroppo ho questo carattere! Allora, 

facciamo un minimo di cronistoria, abbiamo saputo che 

l’assicurazione SACE avrebbe versato la cifra richiesta, dopo un 

procedimento tedioso e affaticante per tutti, il 6 di giugno 2017 

… Allora, mi dica l’avvocato Ferrari come fa un’Amministrazione 

con 3 tecnici del settore lavori pubblici a imbastire con le 

certezze, le peculiarità, le minuzie presenti nel codice dei 

contratti e nella prassi di buona amministrazione a far iniziare 

i lavori per un importo di 2.347.000 euro entro il 2017 così come 

se fosse una fragolina? Allora è chiaro che il piano delle opere 

pubbliche che oggi andiamo ad approvare è stato costruito ed 

elaborato dagli uffici in accordo chiaramente con 

l’amministrazione per rispettare tutti i crismi che le norme di 

bilancio mettono in capo alle Amministrazioni pubbliche, ma non 

per rimandare, mettere i soldi sotto il paglione del materasso e 

del letto. Insomma, adesso, prima di dire certe cose, cerchiamo 

di moderarci o almeno, non dico un grazie, non dico un <ma avete 

fatto quello che c’era da fare>, <noi avremmo fatto così però …>  

…… non è arrivata una nota di dissenso da nessuno, se non dal 

consigliere Filippini che la sera che siamo stati a Levata per 
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presentare diciamo gli accadimenti . Io non ho sentito il 

consigliere Ferrari che ha ben ricoperto per 5 anni il mio ruolo 

…. neanche una telefonata, neanche un messaggio, neanche un … 

Zero! Dico solo questa cosa: due settimane dopo eravamo …” 

 

Si sta profilando un dibattito Ferrari – Fiaccadori all’interno 

dell’intervento 

 

Fiaccadori:” … Beh ragazzi ma due anni con il Moloch che avevamo 

di fronte io considero la provvisoria esecuzione del giugno una 

un successo clamoroso, perché saremmo potuti andare alle calende 

greche … però, però la cosa … ma è stata chiesta immediatamente 

….” 

Presidente:” Ferrari, lasci parlare l’Assessore!” 

Fiaccadori:” Insomma, andiamo a leggerlo? Allora abbiamo detto - 

l’ho detto io, mi ricordo - al consigliere Filippini che nel 

bilancio 2016 non avremmo potuto mettere nelle opere pubbliche le 

opere in sostituzione di Edera per dei motivi e allora le abbiamo 

messe il 31 marzo 2017 per degli altri motivi. Dico solo che due 

settimane dopo sono arrivati anche gli altri 193.000 euro - sempre 

dalla SACE - e questo al 100 per cento! Perché? Perché abbiamo 

seguito anche quella pratica dal 2016, quando la messa in mora 

all’attuatore è stata fatta, quando abbiamo sollecitato con il 

settore lavori pubblici la pulizia delle aree e piano, piano, le 

cose succedono! Allora, tra dire <che la luna è una formaggia e 
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dire che, insomma, tutto sommato …> Allora, io ho sentito il 

consigliere Ferrari dire 5 minuti fa che la luna è una formaggia, 

per cui ho preso la parola! Grazie” 

Presidente:” Prego, prego, vorrei parlare anch’io se permettete: 

intanto stigmatizzo il suo comportamento consigliere Ferrari, che 

vuole insegnare a me a fare il Presidente del Consiglio … No! Lei 

la deve smettere con quelle <fole> lì! Stiamo trattando 3 

argomenti e l’intervento Sindaco era monitorato e ha parlato 

giustamente il tempo giusto per esplicitare i 3 argomenti, poi ha 

risposto ai vostri interventi. Per quanto riguarda la faccenda 

Edera, consigliere Ferrari, sarebbe meglio che lei prima di 

parlare pensasse bene a quello che dice. Sono d’accordo con quello 

che ha detto l’assessore Fiaccadori poco fa. Il Comune di 

Curtatone quest’Amministrazione sta colmando pian, pianino, un 

vuoto, un buco, lasciato anche da lei e dalla sua Amministrazione 

nella quale lei era incaricato dei lavori pubblici. Se tanto 

premeva il collegamento della via Arginotto, che entrava nel 

quartiere Edera, lei non ha fatto nulla di questo e adesso … No! 

E’ questo che …. Lei ha solo assecondato il lottizzante!” 

Ferrari:” Addirittura!” 

Presidente:” Io lo dico e lo posso dire! Ma non dico che … Gli 

avete dato tutte le carte che lui voleva giocare, l’avete sempre 

accontentato e i ritardi si sono accumulati sui ritardi e adesso 

cerchiamo di correre ai ripari! Non la offendo se dico questo! Io 

al suo posto avrei fatto diversamente, perché c’erano altre strade 

da percorrere, adesso mettiamoci la pietra su ….Io l’ho spiegato 
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nel mio intervento del 2010 che è agli atti, se lo vada a leggere 

per piacere! Se lo legga! Comunque lasci stare: è colpevole anche 

lei! Ma faccia quello che vuole ha capito! Quindi adesso vuole 

insegnare! A questo punto qui si sta mettendo una toppa a un 

disagio! Abbiamo devastato una frazione e abbiamo aspettato 

troppo! Adesso si cerca di mettere a posto … Ma le sembra poco? 

Si è riusciti in breve tempo a escutere…. Ma lei per 5 anni cosa 

ha fatto? Dovevate partire prima! Prego altri interventi? Prego 

Assessore Cicola” 

Cicola:” In merito al Consigliere Imperiali, scusi, non abbiamo 

risposto a quanto chiesto per la variazione sui rifiuti in 

bilancio, la spesa complessiva per i professionisti che sono: 

spese per l’estensione del progetto di servizio, spese per il RUP, 

contributo ANAC, spese per la Commissione gara (i 3 membri) e la 

spesa del ricorso, che però abbiamo vinto al TAR quindi una parte 

riconosciuta, è di circa 12.600 euro. Originariamente le spese di 

13.276,34, riduzione del ricorso 720,25 e rimangono un valore del 

nuovo capitolo a 12.600.” 

Presidente:” Ascolti, se ha qualcosa da dire, alzi la mano e può 

parlare … non borbotti consigliere Ferrari …. Alzi la mano e parli 

………..Non ci sono altri interventi, mettiamo in votazione, con 

votazione separata … Prego? Ma se ha qualcosa da dire lo dica! Lo 

dica! Qui siamo tutti liberi cittadini …” 

 

<Il Consigliere Francesco Ferrari lamenta che il Presidente si 

sarebbe lasciato andare a giudizi non imparziali e più in 
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generale ritiene che il Consigliere Giorgio Mafezzoli non 

incarni la figura di Presidente del Consiglio Comunale in modo 

non completamente  super partes.> 

 

Ferrari:” Il Presidente non è imparziale e c’è un’ulteriore 

conferma.” 

Presidente:” Grazie, ma del suo giudizio proprio faccio anche a 

meno, perché l’ho conosciuta abbastanza … non mi faccia dire altre 

robe che ho nel mio cassetto, nel mio cuore, non voglio aprire …. 

lasciamo stare! Lei può dare tutti i giudizi che vuole! Io mi 

ritengo a posto …. 

Allora mettiamo in votazione i punti all’ordine del giorno …” 

  


